
«ТЕМА ДНЯ»
Как обезопасить себя от афер, 
расскажет подполковник полиции 
Александр Константинов - 18:00

Топ-3 уловок, 
которыми 
мошенники 
пользуются 
под Новый год
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Продолжение на  стр. 13   �

Елена КОНОВА («КП» - Пермь»)

Но сначала выдал замуж 
пять своих «внучек» 
и женил одного «Иванушку».

33-летний Алексей Ковыляев, шоумен 
из Кудымкара (город в Пермском крае), 
работает Дедом Морозом на корпора-
тивах.

Дед Мороз 
похудел на 100 кг 
и женился 
на Снегурочке

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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иРоссию на четыре года 
отлучили от большого спорта

^ Мы уже выходили на Игры-2018 под белым флагом (на фото). Но может быть еще хуже.
Читайте на  стр. 3, 14   �
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У нашей 
команды 

отняли флаг 
и гимн на две 

Олимпиады и все 
чемпионаты 

мира.

Полина ШАПОШНИКОВА 
(«КП» - Ставрополь»)

Но в отдельно 
взятых губерниях.

Работать не покладая 
рук 31 декабря можно раз-
ве что у себя дома на кухне 
над салатами - такая аппе-
титная для многих россиян 
мысль первому пришла в 
голову главе Томской об-
ласти. 18 ноября Сергей 
Жвачкин сообщил, что «по 
многочисленным просьбам 
женщин, на плечах которых 

лежит тяжесть подготовки 
к празднику» 31 декабря 
будет для госслужащих ре-
гиона выходным, а суббота, 
28 декабря, станет рабочей.

3 декабря его примеру по-
следовал глава Кировской 
области Игорь Васильев. 
А 5 декабря глава Крыма 
Сергей Аксенов сообщил 
в соцсетях, что «крымчане 
смогут спокойно подгото-
виться к празднику, не раз-
рываясь между работой и 
предновогодними хлопота-
ми», а вот 28 декабря всех 
ждут на рабочих местах. 

В субботу праздничное 
потепление дошло и до 
Ставропольского края. 
Глава региона Владимир 
Владимиров в своем Ин-
стаграме спросил жителей 
края, готовы ли они рабо-
тать 28 декабря, чтобы 31-го 
числа получить выходной. 
93% людей указали, что ра-
ботать 31-го им не по нутру.

«Значит, решено: давай-
те поработаем в субботу, 
31  декабря объявим на 
Ставрополье выходным»,  - 
написал в Инстаграме гла-
ва региона.

...А все-таки 31 декабря 
будет выходным!

Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

С утра Виктор Чулков 
опоздал на автобус  и на 
работу пришлось топать 
пешком: маршрутки в бу-
рятском поселке Южный хо-

дят нечасто. Но благодаря 
этому 43-летний мужчина 
спас 3-летнюю малышку, ко-
торая замерзала в сугробе.

- Иду и вижу: в трех ме-
трах от дороги из сугроба 
торчит розовый клубочек, 
- рассказывает мужчина. - 
Подбегаю - девочка! В одеж-
де, но почему-то без обуви. 

Мимо проезжал микро-
автобус. Виктор его остано-
вил и попросил добросить 
его с девочкой до больницы 
в 20 км.

- Она получила обмороже-
ние стоп второй степени, 

- рассказали в минздраве 
Бурятии. - Но ручки и нож-
ки целы!

Оказывается, малышку 
забыл на улице двоюрод-
ный дедушка. Забрал от 
матери погостить, но по 
дороге заехал к друзьям и 
загулял. Около часа ночи 
вызвал такси и поехал с 
внучкой домой. Но не на-
шел ключей от калитки, пе-
релез через забор, зашел 
домой и уснул мертвецким 
сном. А про внучку забыл. 
На морозе девочка провела 
больше шести часов.

Газета нашего города ★ Иркутск 

Сибиряк спас девочку, которую   
потеряли в сугробе
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 ЭКОНОМИКА
Как правильно 
торговаться 
и добиться скидки 
на что угодно

ЗДОРОВЬЕ
Российские ученые 
вырастили новую 
кожу прямо на месте 
тяжелых ран

ВИДЕО 
«Защита от нечисти»: 
Постройневшая 
Пугачева показала 
свой новый амулет

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 10.12.2019 Картина дня: в верхах

Виктор БАРАНЕЦ

Обнародован внутрен-
ний вид «кнопки № 1» - 
устройства, с которого 
дается команда на за-
пуск ядерных сил стра-
ны.

Один из федеральных те-
леканалов внезапно пока-
зал ядерный чемоданчик в 
открытом виде. Тот самый, 

который всегда носят за 
президентом и на котором 
есть кнопка управления 
стратегическими ядерны-
ми ракетами страны. Ее 
еще называют «кнопка 

№ 1». Журналисты телека-
нала объявили, что внутрен-
ности ядерного чемоданчи-
ка показаны впервые.

Ядерный чемоданчик - на-
стоящий, но насчет секрет-
ной сенсации телевизион-
щики погорячились. Еще 
два года назад подобный 
переносной «пункт управ-
ления стратегическими 
ядерными силами России» 
был выставлен на всеоб-
щее обозрение в Ельцин-
центре (Екатеринбург). Этот 
ядерный чемоданчик был 
закреплен сначала за Ми-
хаилом Горбачевым, а за-
тем  он передал его вместе 
с властью в стране Борису 
Ельцину. Сверхсекретный 
когда-то экспонат может 
сегодня увидеть любой по-
сетитель этого заведения.

И, кстати, он сильно от-
личается от того, который 
был показан на ТВ (сравни-
те сами на фото). Телевизи-
онщики сняли один из пер-
вых вариантов, которому 
же почти 50 лет. Возможно, 
он принадлежал еще Ники-
те Хрущеву...

Главная кнопка «пуск» в 
ядерном чемоданчике во-
все не красного, а белого 

цвета. А вот красная кпоп-
ка  - это отмена запуска 
ракет. А слева от нее (в 
самом углу) есть еще од-
на  - «сброс», это отмена 
всех команд.

Но для чего же в чемо-
данчике еще с дюжину 
других кнопок? Можно 
только догадываться. Воз-
можно, что целая шеренга 
белых кнопок нужна, для 
того чтобы привести в 
действие су-
хо п у т н ы е , 
воздушные 
и военно-
м о р с к и е 
ядерные силы 
(так называе-
мая ядерная 
триада).

А зеленая 
кнопка по-
хожа на под-
тверждение 
прохождения 
сигнала от 
двух других обладателей 
ядерных чемоданчиков. Да-
да, такие устройства суще-
ствуют в 3 действующих 
экземплярах одновремен-
но. Первый - у президента, 
второй  - у министра обо-
роны и третий  - у началь-

ника Генштаба. И для пу-
ска ядерных ракет нужно, 
чтобы сработали минимум 
два ядерных чемоданчика. 
Это хорошая страховка. 
Во-первых, от случайного 
запуска ракет с одного из 
устройств. А во-вторых, 
если кто-то из обладате-

лей таких чемоданчиков 
окажется от него вдалеке 
(хотя такое бывает край-
не редко), а обстановка 
потребует мгновенной ре-
акции (ответа на ядерную 
атаку противника), «кнопку 
№ 1» задействуют с двух 
других устройств.
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Что под крышкой 
ядерного чемоданчика?
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Ядерный чемоданчик Ельцина. 
В нем зеленая кнопка ❶ - «рекомендация», 

белая ❷ - «сброс», а голубая ❸ - 
«подтверждение». 3 оранжевые кнопки 
с номерами ❹ - связь либо с другими 

обладателями таких же чемоданчиков, либо 
с ядерной триадой - ВМФ, ВВС и сухопутными 

ракетными силами. Еще одна оранжевая 
кнопка справа ❺ - «передача» команд. 

 ■ РАССЕКРЕЧЕНО

❺❹❸

❸

❷

❷

❶ ❶

Этому 
ядерному 

чемоданчику 
уже полвека. 

Красная 
кнопка на нем 
❶ - «отмена». 

А белая 
❷ - «пуск». 

Серая слева 
❸ - «общий 

сброс» команд.

Дмитрий СМИРНОВ

Принятие принципиальных 
решений отложили 
на две недели.

Александра Лукашенко в сочинской 
резиденции Владимира Путина жда-
ли всю неделю. В пятницу премьер 
Дмитрий Медведев встретился с бело-
русским коллегой Сергеем Румасом.  

- Завтра исполняется 20 лет Союз-
ному договору, - напомнил о юбилее 
Владимир Путин, открывая встречу. - 
Наши коллеги на правительственном 
уровне провели большую работу по 
анализу того, что сделано в рамках 
подписанного Договора о Союзном 
государстве. Поговорили, что и как 
нужно сделать, чтобы актуализиро-
вать его в связи с меняющимися об-
стоятельствами. В этом смысле наша 
встреча сегодня является знаковой.

- Смотрел сейчас телевидение, все 
российские каналы пересмотрел, пе-
речитал телеграм-каналы, как сейчас 
модно, - описал проделанную работу 
Александр Лукашенко. - Все задают-
ся вопросом в России: «А что Лука-
шенко, с чем он приехал вообще?» 
Мы приехали только для того, чтобы 
проанализировать ход анализа наше-
го договора, и не просим ничего, не 
настаиваем ни на чем.

И тут же рассказал, чего именно 
не просит:

- Мы не просим, как некоторые 
говорят, дешевый газ, дешевую 
нефть. Мы готовы и по 200 долларов 
газ покупать. Главное, чтобы равные 
были условия. Если наши предпри-
ятия покупают за 200 долларов, зна-
чит, и конкурирующие предприятия 
должны иметь такую же цену. В про-
тивном случае мы просто не созда-
дим основу наших отношений. Вот 

единственная проблема, над которой 
в принципе работают наши прави-
тельства.

Переговоры двух президентов заня-
ли больше пяти часов. Сообщил жур-
налистам о результатах глава Мин-
экономразвития Максим Орешкин:

- Очень плодотворно поработали 
по сельскому хозяйству, по связи, по 
таможне, по регулированию нефтяно-
го рынка достигли очень серьезного 

прогресса. Даже по вопросу нефти и 
газа позиции были очень серьезно 
сближены. Сейчас вопросов стало 
еще меньше, мы понимаем, как по 
большей части из них продвигаться 
вперед.

Принятие принципиальных ре-
шений по интеграции отложено на 
две недели - до следующей встречи 
президентов в Санкт-Петербурге 20 
декабря.

Путин и Лукашенко 
поручили еще подумать 
над интеграцией
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В ходе дружеского обеда президенты России и Белоруссии 
продолжили обсуждение деловых вопросов, вынесенных 
в повестку переговоров, правда, уже в режиме тет-а-тет.
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 ■ НАПОМИНАЛКА

Елена ОДИНЦОВА

Роструд напомнил о правах работников 
с нестандартным графиком.

Ближе к праздникам обычно всегда возникают 
вопросы о переработках и ненормированном 
труде. Многие работодатели с удовольствием 
любой труд сделали бы исключительно ненорми-
рованным - и так, чтобы за это не расплачиваться. 
Роструд напоминает, что понятие «ненормиро-

ванный рабочий день» достаточно четко пропи-
сано в Трудовом кодексе (ТК) и у таких работни-
ков есть определенные дополнительные права.

1. Ненормированный рабочий день - это, по 
ТК, когда сотрудник эпизодически привле-

кается к выполнению своих обязанностей не в 
обычное рабочее время (статья 101 ТК). Именно 
эпизодически, а не систематически. Во втором 
случае работник имеет право на компенсацию 
как за сверхурочную работу.

2. На работу в выходные и праздничные дни 
ненормированность не распространяется. 

Если такого сотрудника призвали потрудиться в 
воскресенье или, скажем, 1 января, у него те же 
права, что и у тех, кто работает от и до: двойная 
оплата проведенного на работе дня или отгул.

3. Оплачиваемый отпуск у таких работников 
должен быть больше (статья 119 ТК) - не 

менее чем на три дополнительных дня.

За ненормированный труд полагается 
более длинный отпуск

Исполком Всемирного антидопингового 
агентства (ВАДА) решил отстранить Россию 
от международных соревнований на 4 года 
(подробности на стр. 14). Мы задали вопрос:

Что теперь делать 
нашему спорту?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Спортсмены - жертвы гонки лекарств, там дикая система 
«допущения и запрещения» препаратов. И тонкая грань между 
реальным лечением и допингом. Но никогда никто не даст че-
ловеку таблетки без его ведома, ответственность спортсменов 
тут тоже есть. Вот ее и надо воспитывать в первую очередь.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России:
- Я надеюсь, что спортсмены будут выступать, особенно на 

Олимпийских играх. К сожалению, не под флагом России. Но 
с нашим флагом в сердце. Да, это удар по престижу страны. И 
здесь больше политики. Поэтому отвечать надо прекрасными 
результатами. И еще серьезно разобраться, что у нас проис-
ходит в спорте. Выводы делать самые серьезные.

Александр ЗУБКОВ, олимпийский чемпион 
по бобслею:

- Нечего ездить и выступать под нейтральным флагом. 
Когда у спортсменов такой сильной державы нет возмож-
ности услышать гимн своей страны, это неправильно. Я еще 
перед играми в Пхенчхане говорил: зря вообще поехали. Они 
(ВАДА. - Ред.) не остановились после этого.

Александр СМЫШЛЯЕВ, бронзовый призер 
Олимпийских игр в Сочи по фристайлу:

- Спортсменам в этой ситуации остается только выступать 
под нейтральным флагом и ждать. Все остальное зависит от 
спортивных чиновников.

Ольга БОГОСЛОВСКАЯ, чемпионка мира 
по легкой атлетике, комментатор:

- Спокойно готовиться к стартам и доказывать свою состоя-
тельность. Чистых спортсменов допустят к участию, но под 
нейтральным флагом. Наши легкоатлеты и участники Олим-
пиады в Пхенчхане уже выступали в этом статусе и успешно.

Андрей КЛИМОВ, зампред Комитета Совета 
Федерации по международным делам:

- Любые наши промахи в спорте начинают против нас ис-
пользовать люди совершенно из других кругов, объединенные 
русофобией. Нам надо подготовить им достойный ответ, а 
внутри страны провести инвентаризацию спортивных кадров - 
проверить, что за люди у нас допускают такое. 

За последние сутки наш сайт посетили 
5 миллионов 64 тысячи человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

63,72 
+ 1 коп.

70,50 
- 26 коп.

63,87
+ 1%
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ЦИФРА ДНЯ16 400 СОСТАВИТ СРЕДНИЙ РАЗМЕР 
СТРАХОВОЙ ПЕНСИИ ДЛЯ НЕРАБОТАЮЩИХ 
ПЕНСИОНЕРОВ С 1 ЯНВАРЯ 2020 ГОДА

Прибавка 
составит 6,6%, 
или в среднем 
1000 рублей.РУБЛЕЙ 

Елена КРИВЯКИНА

Условие одно: третий 
и последующие дети 
в семье должны были 
родиться после 
1 января 2019 года.

6 миллиардов рублей выделят 
дополнительно, чтобы помочь 
многодетным семьям снизить 
долги по ипотеке. Об этом объ-
явил Дмитрий Медведев на за-
седании правительства. Напом-
ним: семьи, в которых третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года, мо-
гут снизить ипотечный долг на 
450 тысяч рублей. 

- Оказалось, что эти меры 

весьма востребованы, поэтому 
к 1 миллиарду рублей, которые 
мы предусмотрели на эти цели, 
нужно выделить еще деньги. 
Там 6 миллиардов рублей. Это 
позволит сократить долг не 
менее чем 12 тысячам семей, - 
сказал Медведев. 

Премьер также сообщил, что 
правительство запускает экс-
перимент по внедрению элек-
тронного кадрового учета. Про-
водиться он будет с 1 апреля по 
31 декабря следующего года. В 

электронный вид хотят переве-
сти трудовые договора, графи-
ки отпусков и разные приказы.

- При этом эксперимент не 
распространяется на отчет-
ность - налоговую или пенси-
онную. И участие в этом экс-
перименте - дело добровольное 
и для работодателя, и для ра-
ботника, - сказал Медведев. 
Он пояснил, что работодатель 
должен сам решить, какие до-
кументы будет вести в элек-
тронном виде.

Многодетным сократят 
долг по ипотеке
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ДОСЛОВНО
«Повышение пенси-

онного возраста - не-
обратимый процесс, 
потому что, как ни кру-
ти, люди стали жить 

лучше. Это доказывает и то, что до 
50-х годов средняя продолжительность 
жизни составляла 47 лет. Сейчас 47 
лет - это молодой мужчина и женщина, 
которая еще может родить ребенка. И 
на 2018 год в Москве средняя продол-
жительность жизни составила 78 лет...

Сейчас растет поколение Z, его пред-
ставители значительно здоровее, чем 
люди, родившиеся до 1990-х. Им был 
присущ советский инфантилизм, люди 
слишком надеялись на государство. 
А новое поколение понимает, что по-
лагаться не стоит ни на кого, кроме 
себя, поэтому и заботится о себе са-
мостоятельно».

(Бывший главный санитарный 
врач, депутат Госдумы Геннадий 
ОНИЩЕНКО - агентству URA.RU 

в поддержку депутата 
Светланы Журовой, которая 

заявила, что пенсионный 
возраст  надо повышать, 

потому что это стимулирует 
людей быть здоровыми.)

Елена ОДИНЦОВА

Если они отважатся 
на переобучение.

Минтруд подготовил новый про-
ект программы по переобучению 
россиян старше 50 лет. Он опу-
бликован на федеральном портале 
проектов нормативных правовых 
актов. Важный момент - программа 
рассчитана не только на собствен-
но предпенсионеров (тех, кому 
осталось пять лет до пенсии), но 
и всех, кому уже исполнилось 50.

И самое интересное: этим лю-
дям, если они оказались без ра-
боты, но усердно ее ищут и готовы 
воспользоваться программой по 
переобучению, предполагается 
платить стипендию. Величина ее 
будет равна минимальному размеру 
оплаты труда (МРОТ), умноженному 
на районный коэффициент. Сейчас 
МРОТ составляет 11 280 рублей. С 
1 января он, очень вероятно, повы-

сится до 12 130 руб. (законопроект 
прошел второе чтение).

В рамках программы до 2024 
года предполагается переобучить 
не менее 450 тысяч человек - за 
счет госказны. Как? Тут возможны 
три варианта.

Первый - для тех, кто обратился 
в местные службы занятости. Там 
и дадут направление на образова-
тельную программу, которая наи-
более подходит человеку исходя из 
его квалификации, а также по фор-
ме (возможны и онлайн-занятия) и 
срокам обучения.

Второй  - переобучение по на-
правлению работодателя (но если 
человек при этом работает, стипен-
дию ему платить не будут).

Третий  - обучение по програм-
мам «Ворлдскиллс Россия» по 
международным профессиональ-
ным стандартам. В последнем слу-
чае компетенцию, а также место и 
форму обучения можно подобрать 
самостоятельно.

Предпенсионерам 
дадут стипендию

 ■ ПРОЕКТЫ
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Любовь АРБАТСКАЯ

Скидки в Интернете, 
победы в розыгрышах 
и странные звонки 
«из банка» - вот что 
должно насторожить.

Начались приятные хлопо-
ты перед Новым годом. Где 
провести волшебную ночь, 
что поставить на празднич-
ный стол, какие подарки вы-
брать для близких? Ну и са-
мый главный вопрос - как 
изловчиться, чтобы на все 
хватило денег? Надеясь сэ-
кономить на покупках или 
получить большой куш в ро-
зыгрышах, будьте осторожны. 
В декабре мошенники акти-
визируются пуще прежнего! 
Знают, что чужие кошельки 
легче всего опустошить как 
раз во время предновогодней 
эйфории. И в Иркутской об-
ласти уже есть первые жертвы 
аферистов.

ПокуПкИ на лИПовых 
Сайтах

«Выгодное предложение! 
Самые низкие цены на ави-
абилеты - у нас!» - зазывают 
сибиряков в Интернете.

«А почему бы и не устроить 
себе новогоднее путешествие 
в Москву?! Зря, что ли, полго-
да копила на отдых?» - так по-
думала 29-летняя иркутянка, 
заглянув на один из сайтов. 
Полет в столицу должен был 
обойтись ей буквально в па-
ру тысяч рублей. Заманчиво, 
правда? Вот девушка и купи-
лась. Выбрала в самолете ме-
сто у окошка, оплатила биле-
ты туда-обратно и мысленно 
уже прогуливалась по Крас-
ной площади и Арбату.

Только вот обещанные би-
леты на электронную почту 
не пришли. Да и на звон-
ки по номерам, указанным 
на сайте, никто не отвечал.

«Обманули!» - догадалась 
сибирячка и пошла в поли-
цию. Оказалось, она такая не 
одна. Другая иркутянка точ-
но так же купила в Интер-
нете дешевые билеты в Но-
восибирск. Полицейские 
выяснили, что один из этих 
сайтов-лохотронов зареги-
стрирован… в Панаме!

Как не повторить их  
промаха?

- Покупайте билеты или 
туры только на проверен-
ных сайтах, читайте отзы-

вы, обращайтесь за советом 
к родным и друзьям. А самое 
главное - не верьте слишком 
низким ценам и заоблачным 
скидкам! - предупреждают 
в ГУ МВД по Иркутской об-
ласти. - Чтобы выбрать би-
лет на популярном сайте, а не 
на мошенническом двойни-
ке, приглядитесь к его адресу. 
Например, sale - оригинал, 
а sales, sal_e, salie - двойник, 
где могут обмануть.

Кстати, это касается не 
только билетов, но и любых 
других онлайн-покупок. Афе-
ристы клепают в Интернете 
несуществующие магазины 
и ловят покупателей на при-
манку в виде сказочных ак-
ций и распродаж. Деньги за-
берут, а товара-то нет! Есть 
удочка еще похуже - фишин-
говые сайты. Оформляешь 
интернет-заказ, например 
на праздничное платье, а мо-
шенники тут же считывают 
пароль от карты и могут снять 
оттуда деньги.

лжеСотруднИкИ 
Службы безоПаСноСтИ

Когда на носу Новый год, 
за свои сбережения беспоко-
ишься больше, чем обычно. 
Не хотелось бы лишиться де-
нег, отложенных на застолье 
и подарки. И этим аферисты 
тоже пользуются: психологи-
чески давят на жертв, запу-
гивая тем, что они потеряют 
круглую сумму, если не вы-
полнят их условий. Поэтому 
звонки от лжебанкиров - сей-
час один из самых популяр-
ных способов обмана.

- Здравствуйте, я специ-
алист службы безопасности 
банка. С вашей карты сняли 
все деньги, а на вас оформили 
кредит, - вот что услышала 
35-летняя иркутянка, отве-
тив на звонок с неизвестного 
номера.

- Что же мне делать? - ах-
нула женщина.

- Не переживайте, мы по-
можем! Давайте сначала 
сверим ваши данные. Так, 
вы - Федорова Анна Пе-
тровна, паспортные данные 
и банковский счет такие-то, 
верно? - быстро спрашивал 
лжебанкир.

Сведения совпали. Ну как 
тут не поверить, что звонят 
из банка! Женщи-
на без раздумий на-
звала аферисту код 
из эсэмэски, как он 

и просил. Как же сибирячка 
удивилась, узнав, что «со-
трудник банка» после этого 
сам оформил на нее кредит 
в 213 тыс. рублей! Как гово-
рится, с чем боролись, на то 
и напоролись…

И еще распространенная 
уловка - заставить жертву 
перевести деньги на чужой 
виртуальный кошелек. Мол, 
там они будут в целости и со-
хранности.

- Никогда не называйте 
данные карт и коды, полу-
ченные по СМС, незнаком-
цам и тем более не переводите 
деньги на «сохранение»! Сра-
зу свяжитесь с банком, что-
бы уточнить информацию 
по карте, - предупреждают 
полицейские. - Запомните, 
банкиры не звонят клиентам 
лично. Исключение - когда 
они предлагают новую услугу.

лотереИ И выИгрышИ
Сорвать куш в преддверии 

новогодних праздников - 
мечта многих. Тогда точно 
хватит и на деликатесы к сто-
лу, и на подарки.

«Александр, вы победили 
в премии «Лайк года». По-
здравляем! Ваш приз - 98 ты-
сяч рублей», - такое письмо 
на электронке сильно обрадо-
вало жителя Усолья-Сибир-
ского. Он и не задумывался, 
что это за премия и за что ее 

выдают… Если погуглить, то 
сразу ясно, что это лохотрон. 
Кто будет дарить такие сум-
мы за лайки в соцсетях? Но 
мужчина этого не проверил.

- Как забрать свой выи-
грыш? - нетерпеливо спро-
сил Александр.

- Откройте счет, это стоит 
всего 200 рублей. А еще на-
зовите данные банковской 
карты, куда мы сразу пере-
числим деньги, - ответили 
«организаторы премии».

Сибиряк выполнил ука-
зания и уже потирал руки, 
ожидая премию: «Эх, зажи-
ву! Долги раздам, жене ду-
хи подарю. А потом рванем 
на Байкал!»

Но мечты рассыпались, 
когда с карты вдруг исчезло 
шесть тысяч. Повезло, что 
банк тут же заблокировал 
операции, иначе сибиряк 
потерял бы больше.

- Сообщения о внезап-
ном крупном выигрыше или 
компенсации - это тоже, как 
правило, ловушка. Особен-
но когда за их получение 
нужно заплатить, - заклю-
чают в полиции. - Аферисты 
в последнее время становят-
ся активнее. Конкретно за 
10 месяцев этого года они 
уже обманули 1511 жителей 
Приангарья, притом что за 
весь прошлый год жертв бы-
ло 1369.
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картина дня: Иркутск

Топ-3 уловок, которыми мошенники 
пользуются под Новый год

еще больше советов, 
как обезопасить 
себя, - на kp.ru

Выбирая подарки, не будьте доверчивыми. Не все, что дешево, правдиво.

СПорт
шесть медалей завоевали 
на первенстве европы 
по пауэрлифтингу 
спортсмены  
из Приангарья

только на Сайте kp.ru

kp.ru
за последние  

30 дней на странице  
«кП» - Иркутск» 

2 704 861 просмотр

Эти и другие новости  
читайте на сайте

будь в курСе!
названы самые 
курящие  
и пьющие регионы 
россии. Иркутск -  
в середине списка

шок
в бурятии 11-месячный 
ребенок сутки пролежал 
в квартире с мертвыми 
родителями

трагедИЯ
без вести пропавшего 
19-летнего парня 
из Свирска нашли 
погибшим

 ■ коММентарИй СПеЦИалИСта

надежда ПоПова, психолог:

В эйфории не теряйте бдительности
Накануне Нового года многие действительно расслабляются, те-

ряют бдительность. Одни становятся расточительными; другие же, 
наоборот, пытаются экономить на всем подряд, поэтому и ведутся 
на уловки аферистов вроде невероятных скидок и акций в липовых 
магазинах, а потом остаются в минусе. Как говорится, скупой пла-
тит дважды. Как не попасться? Если говорить о мошенничестве, 
связанном с покупками, то лучше выбрать подарки заранее, чем 
в последний момент в спешке заплатить за несуществующий товар. 
Ну а когда звонят или пишут неизвестные, предлагая выигрыш или 
пугая тем, что с карты снимут все деньги, не нужно действовать 
импульсивно. Мозгу требуется 30 секунд, чтобы принять здравое 
решение. Именно в эти мгновения мошенники и вызывают у жертв 
эмоции: предвкушение приза или, наоборот, страх потерять деньги. 
А если вы выдержите паузу хотя бы в полминуты, то сможете трезво 
обдумать ситуацию. Ну и еще неплохо было бы научиться распозна-
вать ложь по интонации человека, совсем как в игре «Мафия». Тогда 
вы быстро разоблачите того, кто позвонит вам с целью обмануть.
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Вера ОЛЬШЕВСКАЯ

Их общая сумма составила 
630 миллионов рублей. И эти 
средства, по словам депутатов, 
должны пойти на социально 
значимые проекты.

Проект бюджета Иркутска на 2020 
года Дума города должна была утвер-
дить в конце ноября. Однако вместо 
этого депутаты отправили его на дора-
ботку. Почему? Как полагается, народ-
ные избранники предварительно озна-
комились с важнейшим финансовым 
документом города и, увы, не нашли 
там своих предложений. Например, 
сумма на ремонт дорог в частном сек-
торе была заложена намного меньше, 
чем они рекомендовали. В итоге было 
решено, что сами депутаты разработа-
ют поправки и представят их админи-
страции. Сказано - сделано! 9 декабря 
документы отправлены в мэрию.

Итак, в общей сложности сумма 
корректировок составила 630 млн 
рублей. Важно, что ни на доходную 
часть бюджета, ни на его дефицит она 
никак не повлияла. Перераспределе-
ние произошло внутри проекта. Про-
стыми словами, депутаты убрали часть 
финансирования с одних программ 
и перекинули их на другие. Руковод-
ствовались актуальностью вопросов, 
а главное - пожеланиями жителей. 
В приоритет ставили именно это. Ра-
бота, скажем, была непростой. В ней 
участвовали как сами парламентарии, 
так и представители Контрольно-счет-
ной палаты города, администрации 
и областного правительства, с кото-
рыми были проведены консультации.

- Эти поправки - для нас гарантия 
того, что все, что мы обещали жите-
лям, будет сделано, - рассказал пред-
седатель Думы Иркутска Дмитрий 
Ружников. - К сожалению, ранее были 
случаи, когда обещали позже вклю-
чить те или иные расходы, но в ито-
ге этого не было сделано. Сейчас же 
мы грамотно перераспределили сред-
ства, сумма которых в масштабе всего 
бюджета не такая уж и большая: всего 
около 10% от собственной доходной 
части. В дальнейшем, если возникнет 
потребность в тех строчках, что мы со-
кратили, в марте при корректировке 
бюджета можно будет добавить фи-
нансирование.

Где прИбавИлИ...
Ну и, собственно, на что депутаты 

увеличили вливания? Так, для част-
ного сектора все-таки предусмотрено 

дополнительно 50 млн рублей на ре-
монт дорог, 20 млн - на обустройство 
сетей водоснабжения и уличного ос-
вещения. Самая же большая статья 
расходов (200 млн рублей) - это ре-
монт внутриквартальных территорий. 
Дело в том, что на это администрация 
заложила всего 45 млн рублей, ког-
да еще 3 года назад выделялось 350 
миллионов. Столь резкое сокращение 
финансирования депутаты связывают 
с программой «Формирование ком-
фортной городской среды». Однако 
появление этого проекта, который, 
безусловно, делает Иркутск краше, 
никак не должно уменьшать расхо-
дов муниципалитета. Тем более что 
по «городской среде» отнюдь не все 
дворы можно привести в порядок, есть 
строгие ограничения. Также по 10 млн 
рублей предлагается добавить на об-
устройство тротуаров, сетей наружно-
го освещения на внутриквартальных 
территориях и их капремонт, обрезку 
деревьев и кустарников. Кроме того, 
35 млн рублей парламентарии доба-
вили на парковки, 52 млн рублей - 
на капремонт лестниц и подпорных 
стен, 35 млн рублей - на капремонт 
детских площадок на территории 
детских садов, что ранее никогда не 

закладывалось в бюджет, и 50 мил-
лионов - на капремонт социальных 
объектов.

Больше внимания депутаты решили 
уделить и спорту. На строительство 
площадок для командных видов спор-
та и установку тренажеров для ворка-
ута увеличена сумма на 56 млн и 31,5 
млн рублей соответственно. Депутаты 
также предлагают увеличить на 30 млн 
рублей расходы для проектирования 
новых детсадов и школ. Отметим, что 
в поправках нашли отражение также 
работы по обустройству дорог знака-
ми и светофорами, пилотный проект 
по внедрению в школах методик док-
тора Владимира Базарного, направ-
ленных на здоровое обучение детей 
и подростков, поддержка одаренных 
детей, окончание благоустройства  ме-
мориала «Вечный огонь» к 75-летию 
Великой Победы и т. д.

... а Где убавИлИ
Словом, вот такой социально на-

правленный вектор депутатских по-
правок. А чем же они готовы пожерт-
вовать? Откуда взяли деньги? Так, 
на 140 млн рублей народные избран-
ники предложили сократить субсидию 
на пассажирские перевозки муници-

пальным общественным транспортом, 
и она составит в итоге 178 млн рублей.

- Этой суммы хватит, чтобы обе-
спечить работу муниципальных пред-
приятий «Автотранс» и «Иркутскгор-
транс» до апреля 2020 года, - говорит 
Дмитрий Ружников. - В марте Дума 
вернется к корректировкам бюджета, 
а до этого рассмотрит все статьи рас-
ходов предприятий, чтобы при необ-
ходимости сделать дополнительные 
вложения.

На содержание автодорог предлага-
ется выделить 1 млрд 62 млн рублей 
вместо 1,389 млрд рублей, высвободив 
327 млн рублей. Таким образом, это 
будет сумма на уровне 2019 года.

- Мы внесли поправку и с тем, чтобы 
не выделять 96 млн рублей МУП «Ир-
кутскавтодор» на обновление техни-
ки, - продолжает спикер. - Дело в том, 
что предприятие выиграло все муни-
ципальные контракты с администра-
цией Иркутска. На депутатских слуша-
ниях в ноябре его директор пояснил, 
что извлеченная в результате этого 
небольшая прибыль в течение года 
направляется как раз на обновление 
парка техники. Если у «Иркутскав-
тодора» есть собственные ресурсы, 
то бюджетная поддержка не является 
остро необходимой.

Также депутаты настаивают на том, 
чтобы сократить расходы на деятель-
ность МАУ «Праздник» на 10 млн ру-
блей и на 24,4 млн рублей уменьшить 
затраты на капитальный ремонт фут-
больного поля спорткомплекса «Ави-
атор», потому как есть возможность 
сделать это за счет средств федераль-
ной программы. Из муниципальной 
программы «Информационная откры-
тость» исключается 10 млн рублей. 
Предлагается полностью убрать и фи-
нансирование капитального ремонта 
ливневой канализации на террито-
рии ИВВАИУ в объеме 24,468 млн 
рублей. Дума рассмотрит актуальность 
капремонта ливневки именно в этом 
районе, поскольку другие территории 
города также остро нуждаются в ней.

Все эти поправки, подчеркнем еще 
раз, отправлены в администрацию го-
рода. Также их рассмотрит комиссия 
по бюджету Думы Иркутска, а затем 
предстоит принять проект бюджета 
с учетом поправок. Планируется, что 
это произойдет до 12 декабря.

региональная жизнь

Не пропустите!

Справки по тел. () -. Подробные условия - на сайте www.irk.kp.ru.

«Успешный старт!»
Вы планируете стать 
предпринимателем? 
Интересуетесь последними 
тенденциями в сфере бизнеса?

Начните с самообразования, ре-
ализуйте свои мечты с «Комсомол-
кой»!

 ✓ Вырежьте купон и отправьте 
с 22 октября до 22 декабря любым 
удобным для вас способом:
• принесите в офис по адресу: 
       ул. Партизанская, 75;
• вышлите фото на Viber/WhatsApp: 

8-950-050-40-12;
• на электронную почту: 

raspro@phkp.ru

• одну из  рекламных кампаний на ресурсах Иркут-
ского филиала издательского дома «Комсомольская 
правда»;

• одн у личную консультацию с бизнес-консультантом 
Яной Варшавской;

• одну из 5 книг издательского дома «Комсомольская 
правда» из серии «Великие правители».

 ✓ Выиграйте подарки, кото-
рые будут полезны для разви-
тия бизнеса, а именно:

Вырежи купон
Акция действительна до 

31.12.2019 г. Необходимо 
вырезать купон и обменять 
на подарок. В акции участвуют 
книги «Три богатыря и принцесса 
Египта» (твердый и мягкий переплет) 
и «Фиксики. Боль-
шой секрет» (твердый 
и мягкий переплет).

Внимание! Количество 
подарков ограниченно.

Подробности акции по тел. (3952) 208-770.

и получи книгу всего  
    за 20 рублей !

Дума представила поправки 
в бюджет Иркутска на 2020 год

Дмитрий Ружников - журналистам: 
- Эти поправки - гарантия того, что все, что мы 

обещали жителям, будет сделано.
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Бывший лидер Белоруссии, 
принимавший в Беловежской 
Пуще делегации России и 
Украины в 1991-м, и сегодня 
ни о чем не жалеет.

ОТ НЕФТИ ДО КРАВЧУКА
- Кто позвал в Белоруссию 

Президента России?
- Наше правительство 

очень этого хотело. Были 
проблемы с поставками газа 
и нефти. Надвигалась зима, 
денег не было. Считали, что 
у меня с Ельциным хорошие 
отношения. 

20 октября 1991-го Горба-
чев собрал Госсовет в «Ново-
Огарево». Он принес проект 
нового Союзного договора. Я 
сказал, что он мне не понра-
вился. Ельцин разнес в пух и 
прах этот проект.

- А Горбачев?
- Ушел. Глава Узбекиста-

на Каримов говорит мне: «Вы 
нас поссорили с президен-
том, приводите его обратно». 

Мы пошли за Горбаче-
вым. По дороге я Ель-
цина и пригласил в Бе-
лоруссию. 

- Вы его звали обсудить по-
ставки?

- Меня в тот момент только 
это волновало. О Кравчуке 
речь не шла. Но потом, в Бе-
лоруссии, мы решили, что об-
суждать поставки без Украи-
ны неприлично. Созвонились 
с Кравчуком. Тот сказал, что 
не может ответить до выборов 
президента Украины 1 дека-
бря. А когда он был избран, 
сразу согласился. 

- Кто задал тон в резиденции 
в Вискулях?

- Бурбулис, госсекретарь 
РСФСР. Он сформулировал: 
«СССР как геополитическая 
реальность и субъект между-
народного права прекращает 
свое существование». 

- Проект привезла россий-
ская сторона?

- Разговоры о великом про-
екте и великом пьянстве в Бе-
ловежской Пуще - сказки. 

Проект договора составлял-
ся в ночь на 8 декабря экс-
пертами от трех сторон. В 10 
утра они нам его представи-
ли. Мы обсуждали 4 часа. От 
России - Ельцин и Бурбулис. 
От Украины - Кравчук и Фо-
кин. От Белоруссии - Кебич 
и я. Гайдар обронил фразу, 
что Беловежское соглашение 
было подписано у него на ко-
ленках. Так и было. Особо 
сложные формулировки он 

Дата                  в истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Зачем 8 декабря 
1991-го лидеры 
России, Украины 
и Белоруссии - Ельцин, 
Кравчук и Шушкевич - 
подписали 
Беловежское 
соглашение, 
похоронившее 
Советский Союз.

Не прошло и 4 месяцев 
после путча ГКЧП - по-
следней попытки спасти 
СССР, передав власть в 
стране Госкомитету по 
чрезвычайному положе-
нию, - как в Беловежской 
Пуще главы России, Укра-
ины и Белоруссии разорва-
ли Союзный договор от 
1922 года. И распустили 
СССР, заменив его СНГ - 
Союзом Независимых Го-
сударств.

Развал советской им-
перии был неизбежен? 
-  спросили мы одного из 
подписантов Беловежья, 
экс-главу белорусского 
парламента Станислава 
Шушкевича, соавтора со-
глашений Сергея Шахрая 
и их противника - бывшего 
депутата Верховного Со-
вета РСФСР Сергея Бабу-
рина.

Один из 7 депутатов ВС 
РСФСР, голосовавших 
против Беловежских со-
глашений (за проголосо-
вали 188), объяснил, по-
чему «сдали Союз».

- Почему наш Верхов-
ный Совет проголосо-
вал за роспуск СССР?

- От безысходности. Я 
даже не всех членов своей 
фракции «Россия» успел 
убедить, чтобы голосова-
ли против. Нам говорили: 
Верховный Совет Украины 
уже проголосовал! И бело-
русы - тоже.  И презрение 
к союзному центру было 
огромным. Я космонавту 
Севастьянову говорю: 
«Виталий Иванович, вы 
дважды Герой Советско-
го Союза! Как вы можете 
призывать голосовать за 
развал Союза?» А он мне: 
«Главное  - избавимся от 
Горбачева, потом собе-
ремся и всё решим!»

- Решение ВС РСФСР 
было легитимным?

- Нет. О чем я и кричал 
с трибуны, убеждая депу-
татов, что у Верховных 
Советов наших соседей 
есть полномочия менять 
конституцию, а у нас это 
может сделать только 

съезд. Меня пытались 
опровергнуть.

-  Что именно денон-
сировали в Беловежье?

- Исторический доку-
мент - Союзный договор от 
1922 года. Хотя в 1991-м 
мы уже жили по Конститу-
ции СССР 1977 года! Я и 
сказал: «Отменяйте тогда 
Конституцию!» Но все по-
нимали, что это преступно 
и глупо. И сделали вид, 
что денонсируют еще ле-
нинский договор. А это как 
если бы сейчас Госдума 
стала вносить изменения 
в Судебник Ивана Грозного.

- Правда, что ГКЧП от-
тянул кончину СССР?

- Да. Убийство Советско-
го Союза было назначено 
на 20 августа 1991-го. Гор-
бачев в тот день собирался 
подписать с республиками 
практически тот же самый 
Беловежский договор, 
только с вариациями. И во 
главе нового Союза стоял 
бы Горбачев. Но ликвидиро-
валось единое государство, 
создавалась конфедера-
ция. ГКЧП, даже проиграв, 
продлил существование 
СССР на 4 месяца.

- А что за встреча 
лидеров четырех ре-

спублик была весной 
1991-го?

- Это первая попытка 
Ельцина ликвидировать 
СССР - в Москве, в пере-
рыве одного из совещаний. 
Против выступили лидеры 
Казахстана и Белоруссии - 
Назарбаев и Дементей. 
Поколебавшись, их под-
держал Кравчук! И Ельцин 
сделал финт ушами - ой, я 
пошутил.

- Знал ли о той встрече 
Горбачев?

- Если не знал в тот мо-
мент, то узнал очень ско-
ро. И я убежден, что уже в 
декабре 1991-го Горбачев 
сделал все, чтобы заговор 
Ельцина не провалился.

- Есть факты?
- В ночь на 9 декабря к 

Горбачеву приходили два 
человека, которые говори-
ли: дайте команду, и все 
путчисты в Беловежской 
Пуще будут арестованы. 
У них были в подчинении 
спецназовцы, готовые вы-
полнить такой приказ. Это 
были люди с большими 
полномочиями.

- Реакция Горбачева?
- Он запретил принимать 

меры против собравшихся 
в Беловежье...
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Руководители Украины Витольд Фокин и Леонид Кравчук, Белоруссии - 
Станислав Шушкевич и Вячеслав Кебич,  России - Борис Ельцин и Геннадий 
Бурбулис (сидят слева направо) подписывают Соглашение о создании СНГ.

Полный текст  
и обсуждение - 
на сайте

СССР забили, словно     кабанчика

Сергей БАБУРИН:
Горбачев мог арестовать путчистов, 
но отказался посылать спецназ

Станислав ШУШКЕВИЧ:
Я пригласил Ельцина, а тот звонил Назарбаеву  в самолет
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писал на листах, которые 
держал на коленях.

ОТ ГОРБАЧЕВА 
ДО БУША

- Кто предложил поста-
вить в известность Горба-
чева?

- Ельцин в шутку сказал 
мне: «Мы посоветовались 
с Леонидом Макарови-
чем (Кравчуком. - Ред.), 
у вас хорошие отношения 
с Горбачевым, может, вы 
ему и позвоните? Игнори-
ровать Президента СССР 
нельзя...» Я также в шутку 
отвечаю Ельцину: «А мы 
с Кравчуком посоветова-
лись, Борис Николаевич, 
что у вас хорошие отноше-
ния с Бушем (Джорджем 
Бушем-старшим, прези-
дентом США. - Ред.), так 
позвоните в Вашингтон». 
По «тройке», аппарату 
правительственной связи, 
я начал звонить Горбаче-
ву. Говорил с ним долго.

- А Ельцин?
- Ельцин увидел, что 

разговор затягивается, и 
из другого конца апарта-
ментов, через главу рос-
сийского МИДа Козыре-
ва набрал Белый дом. И 
начал говорить с Бушем.

- То есть звонили прези-
дентам СССР и США па-
раллельно? 

- Да, но я-то начал рань-
ше! И, услышав от Горба-
чева: «А вы представляете, 
что подумает международ-
ная общественность?», я 
ответил, что представ-
ляю. Потому что 
сейчас Ельцин 
звонит Бушу. 
Тут была не-
мая сцена.

- Горба-
чев был по-
ражен?

- Да.
- Глава 

Казахстана 
Назарбаев до 
вас не долетел?

- Мы думали, 
как назвать новый 
Союз. Помню, Ельцин 
сказал: «Да надоел мне 
этот СС!» ССР можно бы-
ло толковать и как Союз 
Славянских Республик. 
Ельцин считал, что надо 
получше придумать. И тут 
вспомнили, что летит На-
зарбаев. Связались с ним 
в полете. Была громкая 
связь. Ельцин тепло так 
сказал, что в Белоруссии 
собрались все делега-

ции и хорошо бы 
Нурсултан Абишевич к 
нам прилетел. Назарбаев 
тоже тепло ответил, что 
прилетит, только нужно 
заправиться в Москве. 
Через час связь с ним по-
теряли. Позже Назарбаев 
признался, что был у Гор-
бачева и тот ему обещал 
должность председателя 
Верховного Совета ново-
го СССР.

- Не было страха, что 
Москва пришлет группу 
захвата?

- Нет. Я видел Горба-
чева на съезде депутатов. 
Он увиливал от всего. 
Что «никакого отноше-
ния не имеет» к тому, что 
было в Риге, Вильнюсе, 
Баку. Я видел: он реши-
тельных действий про-
тив Ельцина в жизни не 
предпримет.

Дата                  в истории

Эксперты обсудили самые 
успешные проекты организации 
кадровой работы в области 
социальной сферы.

«Мы работаем как народные психотера-
певты», - говорят сотрудники региональных 
отделений Фонда социального страхования 
Российской Федерации (ФСС РФ). Напомним, 
это ведомство отвечает за государственную 
поддержку для граждан, больше всего нуж-
дающихся в такой помощи: инвалидов, семей 
с маленькими детьми, работников, постра-
давших на производстве. Поэтому вопрос 
подготовки кадров для работы в области со-
циального страхования стоит особенно остро. 
Чтобы обменяться опытом и обсудить самые 
успешные проекты кадровой службы, Фонд 
организовал выездной семинар-практикум. 
Более 25 участников из Москвы и регионов 
собрались в Орле.

Эксперты обсудили, как развивать инициа-
тивность сотрудников, мотивацию к проявле-
нию организаторских качеств, творческий 
подход, разработку социальных инноваций.

- Фонд сам и через свои региональные пред-
ставительства продвигает немало проектов, 
в том числе направленных на улучшение ка-
дровой политики, на адаптацию сотрудника 
в коллективе, на его мотивацию. Нам важно, 
чтобы такие проекты не только нашли при-
менение на практике, но и давали хорошие 
результаты, - отметила заместитель руко-
водителя административно-контрольного 
департамента ФСС РФ Ольга Татаренко.

На семинаре были представлены лучшие 
проекты в сфере подготовки кадров и управ-
ления ими. Среди них - успешно реализо-
ванный проект Орловского регионального 
отделения ФСС РФ «Школа социального 
страхования».

Этот проект воплощается в жизнь на ба-
зе Орловского государственного аграрного 
университета имени Н. В. Парахина. «Школа 
социального страхования» не только дает 
студентам базовые знания в области соци-
ального страхования, которые пригодятся 
им в жизни. Но и помогает выпускникам уни-
верситета, показавшим лучшие результаты, 
трудоустроиться в учреждения социальной 
направленности, - говорит управляющий 
Орловским региональным отделением 
ФСС РФ Олег Ревякин.

- Темы, которые обсуждались на практику-
ме, действительно очень важны в деятель-
ности любой структуры, как частной, так и 
государственной. А представленные проек-
ты подталкивают нас к совершенствованию 
кадровой системы», - отметил начальник 
управления делами Федеральной служ-
бы по труду и занятости Российской 
Федерации Вячеслав Геродес.

Анна НИКОЛАЕВА.

Один из экспертов, писавших Бело-
вежские соглашения, пояснил, почему 
СССР на тот момент уже умер.

- Почему распался Союз?
- Причина распада СССР - распад 

КПСС. Горбачев, вернувшись из Форо-
са, сложил с себя полномочия Генсека. 
И 29 августа 1991 года Верховный Совет 
СССР приостановил деятельность КПСС. 
Другого механизма власти в Союзе не 
было - и в республиках пошли деклара-
ции о независимости.

- То есть 8 декабря в Беловежье...
- Уже нечего было распускать. Надо 

было думать, что дальше делать,  - до  
1 декабря ушли 13 из 15 республик. 
Все воспользовались статьей 72 Кон-
ституции СССР, где было записано право 
свободного выхода из Союза. Остались 
РСФСР и Казахстан в непонятном ста-
тусе.

- Кто запустил процесс?
- В октябре 1988-го у Горбачева была 

делегация Эстонской ССР. Ему предло-
жили подписать новый Союзный договор, 
чтобы отношения оформить красиво, а 
не как  в 1939-м, после ввода Красной 
Армии. И Горбачев осенью 1988-го заго-
релся идеей такого Союзного договора. 
Итог - в октябре 1991-го при обсуждении 
Союзного договора участвовали лишь 7 
из 15 союзных республик.

- Автономии внутри РСФСР тоже 
постарались?

- Правоведы Шахназаров и Кудряв-
цев думали: если любая из 15 союзных 
республик может уйти из СССР, как сде-
лать так, чтобы уход не был критичным 
для Союза? И придумали: 20 автоном-
ным республикам дать статус союзных 
с условием отказа от права свободного 
выхода из Союза.

- И что автономии?

- Партийные лидеры 16 российских 
автономий 20 августа 1991-го сидели 
в приемной у Янаева, который провоз-
гласил себя и. о. Президента СССР. Они 
приехали получить подтверждение, что 
ГКЧП не отберет у них обещанный статус 
союзных республик. То есть уже 21 авгу-
ста РСФСР могла стать конфедерацией. 
А с автономиями из России уходило 20 
миллионов населения, половина терри-
тории, все стратегические ресурсы. 

- То есть вы ехали в Беловежскую 
Пущу...

- ...Чтобы не скатиться к югославскому 
сценарию. Но мы работали по формуле: 
из 4 государств, которые создали СССР 
в 1922-м - РСФСР, Украина, Белоруссия 
и Закавказская СФР, - остались три. За-
кавказье уже ушло. Создание СНГ имело 
две цели. Упростить бракоразводный 
процесс, чтобы без войны. И сохранить 
возможность будущей интеграции.
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Главы РСФСР, Украины 
и Белорусси уместили заявление 
о создании СНГ на одном листе.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

- А была ли легендарная 
беловежская охота?
- Украинские лидеры Кравчук с Фо-

киным пошли в лес. Фокин подстре-
лил кабанчика. Егеря мне сказали, 
что привязали двух кабанчиков. 

Одного гости подстрелили,  дру-
гому веревку перебили - и 

тот убежал.

Сергей ШАХРАЙ:
К 1 декабря 1991-го из Союза уже 
ушли все, кроме России и Казахстана

Прежде в резиденции в Вискулях, в 8 км от польской 
границы, советская элита охотилась на крупного зверя...

СССР забили, словно     кабанчика
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 ■ ВАШи ПРАВА

Лучшие кадры:

Как подготовить 
настоящих 
народных 
психотерапевтов
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Сразу пять городов Чувашии в 2019 
году вошли в число лидеров по индек-
су качества городской среды регионов 
России. Столица республики Чебокса-
ры в этом же рейтинге стала лучшим 
городом в своем Приволжском феде-
ральном округе. Индекс комфортности 
рассчитывался Минстроем РФ в 1114 
городах страны. Эксперты учитывали 
состояние жилых домов, благоустрой-
ство улиц, озеленение дворов, доступ-
ность спортивных и культурных объ-
ектов, загруженность дорог, экологию, 
качество питьевой воды. Словом, все 
те показатели, которые и делают на-
шу повседневную жизнь комфортной.

УЮТ НАЧИНАЕТСЯ СО ДВОРОВ
- Мы не первый год уделяем особое 

внимание повышению качества го-
родской среды, - прокомментировал 
итоги рейтинга глава Чувашии Михаил 
Игнатьев. - Благоустраиваем дворовые 
территории, обустраиваем подъездные 
пути, занимаемся освещением улиц, 
экологическими вопросами - словом, 
создаем благоприятную, комфортную 
среду как в городских округах, так и в 
сельской местности. В этом году мы 
многое сделали, а в следующем, 2020 
году сделаем еще больше для того, что-
бы социальное самочувствие жителей 
разных городов только улучшалось.

За последние два года в рамках нац-
проекта «Жилье и городская среда» на 
благоустройство в республике потра-
тили более 1 млрд рублей. Следующий 
год, по словам Михаила Игнатьева, 
должен стать прорывным. Глава регио-
на поставил перед муниципалитетами 
задачу удвоить усилия и подписал указ 
«О дополнительных мерах по повыше-
нию комфортности среды проживания 
граждан», который выделяет на эти 
цели еще больше средств - 1,5 млрд 
рублей.

До 2021 года в республике благо-
устроят 1200 дворов в 119 населен-
ных пунктах. Заасфальтируют улицы, 
оборудуют детские и спортивные пло-

щадки, посадят новые 
скверы, построят эко-
парковки и велосипед-
ные дорожки, во дворах 
многоквартирных домов 
установят системы видеона-
блюдения.

- Жители республики активно 
включились в работу по созданию 
комфортной городской среды, они 
принимают участие в обсуждениях и 
онлайн-голосованиях при выборе объ-
ектов благоустройства, - говорит Ми-
хаил Игнатьев. - Задача региональных 
и местных властей - эту активность 
всячески поддерживать.

СПОРТ СТАЛ
ДОСТУПНЫМ
ДЛЯ КАЖДОГО

В 2019 году Чувашия победила еще 
в одном рейтинге: она вошла в пятер-
ку лучших регионов страны, ведущих 
здоровый образ жизни. Жители респу-
блики больше остальных занимаются 
спортом, меньше курят и употребля-
ют алкоголь. Почти половина насе-
ления - 44,8% - регулярно посещает 
тренировки.

А начиналось все совсем не опти-
мистично: диспансеризация показа-
ла, что больше половины населения 
республики имеет факторы, которые 
могут привести к развитию различных 
заболеваний. В группу риска попали 
люди, имеющие избыточный вес и ве-
дущие малоподвижный образ жизни. 
Тогда Минздрав Чувашии разработал 
«Профиль здоровья» - свод простых 
рекомендаций: правильно питать-
ся, отказаться от вредных привычек, 
больше гулять. Сегодня каждая вто-
рая семья в регионе использует их в 
повседневной жизни. Кроме того, 
глава республики учредил ежемесяч-
ные Дни здоровья и спорта, во время 
которых можно бесплатно посещать 
любые спортивные объекты. Участие 
в них регулярно принимают более 
160 тысяч жителей. Так спорт стал 

доступен для всех ка-
тегорий граждан - от 

пенсионеров до много-
детных семей.
Эффект превзошел все 

ожидания: в Дни здоровья и 
спорта выстраиваются очереди из же-
лающих потренироваться. В этом году 
Чебоксары завоевали первое место на 
конкурсе «Здоровые города России».

- В Чувашии успешно выполняется-
региональный проект «Спорт - норма 
жизни», одной из задач которого явля-
ется увеличение количества занимаю-
щихся физкультурой и спортом до 55 
процентов, - рассказала заслуженный 
мастер спорта России, директор спор-
тивной школы олимпийского резерва № 8 
по спортивной ходьбе Алина Иванова. - 
Глава республики Михаил Игнатьев 
всячески этому способствует. Так, в 
рамках подписанного им указа «О до-
полнительных мерах по повышению 
качества жизни населения Чувашской 
Республики» в 2020 году на развитие 
спорта дополнительно будет выделено 
500 млн рублей: 200 - на реконструк-
цию и ремонт спортсооружений и 300 - 
на строительство футбольных полей 
с искусственным газоном в десяти 
муниципалитетах. С привлечением 
субсидий из федерального бюджета в 
Чебоксарах строится региональный 
центр по хоккею, в девяти районах 
оборудуют открытые спортивные пло-
щадки для центров тестирования ГТО.

Городской комфорт и здоровый образ жизни:

Чем может гордиться
  Чувашия

 ■ СПРАВКА «КП»

Как рассчитывался индекс комфортности
Индекс качества городской среды рассчитывался Минстроем среди 1114 

городов Российской Федерации. Максимальное число баллов, которое мог 
набрать каждый город, - 360, а в среднем по России индекс равнялся 163. 
Средний балл по городам Чувашии оказался выше общероссийского показа-
теля и составил 179 баллов. Лидером в республике стал город Чебоксары, 
набравший 205 баллов. Следом идут города Канаш - 201 балл, Ядрин - 193 
балла, Алатырь - 183 и Новочебоксарск - 180.

Республика 
успешно 

реализует 
социальные 

нацпроекты и готова 
делиться своим 

опытом с другими 
регионами

России.

Миллиард
на здраво-
охранение

Еще один показатель здоровья 
республики  - это качественное и до-
ступное медицинское обслуживание. 
Чувашия - один из немногих регионов, 
сохранивших систему фельдшерско-
акушерских пунктов. Об этом попро-
сили сами жители. Многие ФАПы об-
ветшали, нуждались в замене. К 2019 
году на месте ветхих фельдшерских 
пунктов было построено 179 новых. В 
этом году в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение» было построено еще 26 
пунктов. Плюс закупили 21 мобильный 
фельдшерско-акушерский пункт - они 
приезжают в деревни и села с насе-
лением менее 100 человек.

В республике за последние пять 
лет построено 11 поликлиник, еще 
одна - поликлиника Центральной 
городской больницы на 500 по-
сещений в смену - откроется до 
конца 2019 года. Серьезно усилено 
финансирование: в 2020 году на об-
новление медицинских организаций, 
строительство новых объектов здраво-
охранения и закупку 53 автомобилей 
неотложной медицинской помощи до-
полнительно выделили 1 млрд рублей.

 ■ КСТАТИ

ГЛАВА РЕСПУБЛИКИ
И САМ АКТИВНО
ЗАНИМАЕТСЯ СПОРТОМ

- Пробежки, велосипед, лыжи, волей-
бол, футбол, - перечисляет Михаил Иг-
натьев. - Если взять команду кабинета 
министров республики - никто не курит. 
Главы администраций городов и районов, 
руководители учреждений образования, 
культуры и спорта - не курят. Мы за-
няли такую позицию четыре года назад, 
потому что каждый руководитель - это 
пример для трудового коллектива. И у нас 
все получилось, мы вошли в ассоциацию 
«Здоровые города, районы и поселки».

Чувашия сегодня является пилотным ре-
гионом в реализации федерального паспорта 
«Формирование системы мотивации граж-
дан к здоровому образу жизни, включая здо-
ровое питание и отказ от вредных привычек» 
нацпроекта «Демография». И этот опыт, 
безусловно, можно и нужно перенимать 
в других регионах.

В Чувашии спортом занимаются 
все - от школьников

до руководства. Глава региона 
Михаил Игнатьев (на фото) любит 

лыжи, велосипед и футбол.

Региональная жизнь
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«ГРЕМИТ МУЗЫКА 
БОЕВАЯ...»

Развлекательному 
сегменту Д. А. Медведев 
подробно рассказал об 
эволюции своих музы-
кальных пристрастий: 
«Музыка тоже хорошо. 
Я музыку слушаю с дет-
ства, люблю музыку. 
Мои вкусы менялись. 
Я сначала любил только 
рок-музыку. И в школе, 
вопреки установкам того 
периода, слушал ту му-
зыку, которую слушать 
было нельзя. Потом мои 
вкусы стали меняться. Я 
стал более толерантным 
к другим музыкальным 
направлениям, стал слу-
шать классику, джаз. Я 
и ряд во всяком случае 
рутинных видов деятель-
ности выполняю под 
музыку - это не мешает 
работе. Это нормально, 
мне кажется».

Судя по тому, как 
увлеченно Д. А. Медве-
дев рассказывает о своих 
музыкальных вкусах, он 
взаправду является мело-
маном, что редко среди 
политиков. Что мы знаем 
о музыкальных увлече-
ниях Путина, Макрона, 
Трампа или Лукашенко?  
Ничего. Да и в прошлом 
такая же картина. Нам 
неведомы вкусы Б. Н. 
Ельцина, М. С. Горбаче-
ва, а также их предше-
ственников. Разве что 
выстрадыватели пере-
стройки рассказывали 
знатным иностранцам (а 
те - вражеским голосам), 
что Андропов - либераль-
ный западник в своем 
кабинете на Лубянке 
пьет виски и слушает 
джаз. Но подлинность 
этих рассказов вызывает 
сильное сомнение. При 
смертельной почечной 
болезни только виски и 
пить.

Еще т. Сталин любил 
ходить в Большой театр 
и слушать русские оперы 
(«Пиковую даму», «Хо-
ванщину»), но это было 
в невозвратные времена 
культа личности.

Так что Д. А. Медведев 
со своим «Из наслажде-
ний жизни лишь инно-
вациям музыка уступа-

ет» выгодно выделяется 
среди подвизающихся на 
мировых подмостках.

ОБ ОБОРМОТАХ
Покуда премьер рас-

сказывал СМИ о сла-
достных гармониях, 
внимание публики бы-
ло приковано к тому, 
как коммунисты пой-
мали мальчишку, за-
тащили к себе в КГБ, 
т. е. к отважному пове-
дению студента ВШЭ 
Е. С. Жукова на уголов-
ном суде. Отец юноши - 
функционер, космонавт 
и сколковский бизнес-
мен С. А. Жуков написал 
поэму о сыне:
Студенты твой портрет 

несут как знамя.
И вот что мне поведал 

вещий стих:
Бог нынче не с отцами, 

он с сынами.
Мне стыдно за ровесников 

моих.
Узнав же, что суд про-

явил снисхождение и 
отпустил Жукова-мл. 
домой, выписав ему три 
года условного вместо 
испрашиваемого обви-
нением четырех лет без-
условного, Жуков-ст. 
констатировал: «Опять 
кормить этого обормо-
та».

Некоторое противоре-
чие - вчера священный 
образ, а сегодня обор-
мот - было разъяснено 
еще А. С. Пушкиным:
Пока не требует поэта
К священной жертве 
Аполлон,
В заботах суетного света
Он малодушно погружен.

А когда требование за-
канчивается, поэт обрат-
но погружается в суетные 
заботы. Свою чеканную 
формулу А. С. Пушкин 
реализовал в казусе с 
А. П. Керн. Сперва он 
писал:
Я помню чудное мгновенье:
Передо мной явилась ты,
Как мимолетное виденье,
Как гений чистой 

красоты.
Затем другу своему 

С. А. Соболевскому он 
писал уже иначе: «Сегод-
ня, наконец, <плотски 
познал> гордячку Керн». 
Это когда его уже не тре-

бовал к священной 
жертве Аполлон.

Но то же самое и в 
случае с поэтом С. А. 
Жуковым. Сперва 
Аполлон поведал 

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 
затем божество удалилось 
по другим делам, и С. А. 
Жукова одолели заботы 
суетного света о про-
кормлении обормота.

Сам же обормот, вый-
дя из здания суда, тут 
же сообщил, что «про-
должит заниматься по-
литической деятельно-
стью в 4000 тысячи раз 
больше, чем раньше», 
чем всех поставил в 
недоумение: его акти-
визм теперь усилится 
в 4 миллиона раз или 
только в 4 тысячи - то-
же немало.

Вопрос особенно ин-
тересен, поскольку при 
столь умноженном ак-
тивизме условный срок 
может превратиться в 
безусловный, о чем на-
зидательно сообщает 
ст. 74 УК РФ. Вероятно, 
Е. С. Жуков исходит из 
того, что к нему, как и к 
А. А. Навальному, ст. 74 
неприменима, ибо кто 
же его посадит - он же 
памятник.

ПРО 
ПАРТПОЛИТРАБОТУ

Покуда юный борец 
являлся львом настоя-
щей минуты, верхуш-
ка России, более про-
ницательно смотрящая 
вдаль, придавала перво-
степенное значение во-
лонтерству. На сочин-
ском международном 
форуме руководство 
подчеркнуло: «Задача го-
сударства - это снимать 
барьеры лишние, делать 
так, чтобы не было сфер 
жизни, в которых нет 
пространства для рабо-
ты волонтеров».

Руководящие указа-
ния были немедленно 
приняты к исполнению 
администрацией пос. 
Сосновый Бор (Ленин-
градская обл.). Началь-
ник местного отдела по 
молодежной политике 
А. Ю. Позднякова стала 
воодушевлять местных 
волонтеров нецензурны-
ми выражениями. Она 
заявила, что для борьбы 
с равнодушием следует 
активно (дальше она ис-
пользовала нецензурный 
аналог слова «трудить-
ся»), чем смутила волон-
теров - «находившиеся 
в зале люди начали шу-
меть».

«Ну, видишь, подбо-
дрила ребят», - резю-

мировала А. Ю. Позд-
някова.

Риторический прием 
понятный - «Я рада го-
лову сломать и, прези-
рая лень и негу, кричу: 
«Пошли, е... т... м...!»

Но, конечно, при парт-
политработе следует 
быть более осторожным 
и тоньше чувствовать 
флюиды, исходящие от 
аудитории.

Сорок лет назад, ког-
да я молоденьким юн-
кером был, на военных 
сборах под Ковровом 
с курсантами прово-
дились политзанятия. 
Вышедший на эстраду 
полковник-замполит 
сразу начал ex abrupto: 
«Американцы дрочат 
письку на Иран, но мы 
им не дадим». Вероятно, 
это было домогательство 
благосклонности, но ау-
дитория пребывала ско-
рее в удивлении, чем в 
воодушевлении. Зам-
полит решил, что вялая 
реакция связана с недо-

статочной силой живо-
го партийного слова, и 
выступил fortissimo, за-
дав вопрос: «А знаете ли 
вы, товарищи курсанты, 
в чем разница между се-
ном и <женским дето-
родным органом>?» Чем 
окончательно вверг това-
рищей курсантов в тяже-
лый ступор.

Это притом что речь 
самих гг. юнкеров на-
половину состояла из 
мата - таковы уж были 
быстро усвоенные ими 
армейские обычаи, и 
ханжеством участники 
сборов отнюдь не стра-
дали. Но чрезмерно 
живое партийное слово 
недостаточно сочета-
лось с субординацией, 
и гг. юнкера перестали 
понимать, что вообще 
происходит. Вероятно, 
сходный конфуз прои-
зошел и с сосновобор-
ской предводительницей 
охотников.

Интересно, случился 
ли конфуз при постанов-

ке в столице «Гамлета» А. 
П. Сумарокова. Драма-
тург XVIII в. творчески 
переработал Шекспи-
ра - прямо как деятели 
современного театра. 
Трагедия получилась 
оптимистической: Гам-
лет и Офелия оставались 
в живых и торжественно 
браковенчались. Пьеса 
заканчивалась словами 
Офелии:
Иди, мой князь, во храм,
Яви себя в народе,
А я пойду отдам
Последний долг природе.

Сумароков тут разумел 
посещение могилы ро-
дителей, но теперь со-
временная Мельпомена 
настоятельно требует от 
актеров справлять нужду 
на сцене, и слова Офе-
лии могут приобретать 
смысл, драматургом не 
предусмотренный. Во 
всяком случае мэтры 
современного театра 
истолковали бы финал 
пьесы только таким об-
разом.

ему высокие истины по-
средством вещего стиха, 

Максим СОКОЛОВ
Пресс-секретарь Д. А. 

Медведева О. С. Осипов рас-
сказал, что итоговое интер-
вью этого года было иннова-
ционным: вопросы премьеру 
задавали также и предста-
вители шоу-бизнеса.

«Было очевидно, что на-
до поговорить со всеми, так 
как и у развлекательного сег-
мента нашего телевидения есть своя аудитория».

Из наслаждений жизни лишь 
инновациям музыка уступает, 
служенье Аполлону, смущение 
охотников и последний долг природе

Еще больше 
комментариев 
к последним 
событиям - 
на сайте
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КОЛОДА ПАСПОРТОВ
Очередь на погранпереходе «Успен-

ка» против обыкновения двигалась 
споро. Стоящий впереди мужичок, 
мой ровесник, стянул резинку с пачки 
паспортов и перебирал их от нечего 
делать. Я подглядывал. Дээнэровский, 
синий украинский, два российских 
(внутренний и заграничный) и со-
ветский, пробитый в углу дыроколом.

- Зачем советский? - спросил едва 
слышно.

Мужичок оглянулся через плечо, 
мгновенно определил во мне рос-
сиянина:

- Так, мало ли. Только он порче-
ный.

- Проходите, проходите, - зашеп-
тали сзади. Очередь быстро уползала 
на территорию непризнанной респу-
блики. Что-то изменилось? Просто 
почти все тут были с российскими 
паспортами.

«КАРНАВАЛ» ДЛЯ ВЫГОРЕВШИХ
В тылу мятежных республик сегод-

ня почти ничего не напоминает о во-
йне. Если что-то сюда и «прилетало» 
(так здесь называют артобстрелы), то 
страшно давно - в 14-м году или 15-м, 
в информационный век это целая 
вечность. Власти поддерживают ви-
димость бурной и радостной жизни 
в республиках, но получается плохо.

- Знаешь, как называют в народе 
нашу республику? - в лоб спрашивает 
меня врач донецкой скорой.- Нашу 
республику называют КНР - «карна-
вальная народная». Два праздника в 
день минимум.

Я пытаюсь возразить:
- Ты подумай, а что власть еще мо-

жет сделать для людей? Что она мо-
жет?

- Бюджетников на эти праздники 
не сгонять, деньги потратить на лю-
дей, а не на артистов, аппаратуру, 
транспорт…

Я мог бы посчитать в блокнотике, 
примерно, сколько стоит праздник и 
сколько сотых копейки пришлось бы 
на каждого жителя «карнавальной» 
республики. Но это бессмысленно, 
арифметика не помогает, когда люди 
выгорели изнутри. Поэтому на мой 
дурацкий вопрос «Что будете делать, 
если Киев выполнит минские со-
глашения и сюда зайдет Украина?» я 
получил логичный ответ: «Буду опе-
рировать».

.
СТРАХ И НЕНАВИСТЬ В ГОРЛОВКЕ

В прифронтовой Горловке, вто-
ром по величине городе ДНР, ничего 
не изменилось с 2015-го. Все такие 

же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер, с 
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

- А вот там уже украинцы стоят. 
Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

Но пару недель назад, когда согла-
совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

«В связи с выполнением минских 
соглашений я задумалась о своей 
судьбе.

Вариант первый: сидеть и молчать 
в тряпочку я не смогу.

Вариант второй: меня убьют сразу.
Вариант третий: меня депортиру-

ют, и в России стану бомжом.

Есть и четвертый вариант сцена-
рия, но это на самый-самый крайний 
случай...»

Елена озвучила то, что многие в 
Донбассе с тревогой ждут от пере-
говоров с Украиной: разоружение 
республиканских армий и последую-
щее наказание сепаратистов. Спра-
шиваю:

- Вы верите, что Россия вас бросит?
- Дима, как меня бросить-то? Я же 

теперь российская гражданка! По 
интуиции, точнее по обрывкам моих 
сведений, все ждут, когда Украина 
откажется от Донбасса официально. 
А они должны отказаться, другого 
выхода нет. Но я выскажу мнение 
свое и своих многочисленных дру-
зей - даже если Киев выполнит мин-
ские соглашения, даже при самом 
благоприятном раскладе мы просто 
не хотим возвращаться в ЭТУ Украи-
ну. Я даже за пенсией туда не езжу, 
бог с ней.

«А ЧТО ТАМ У ВАС? 
ВОЙНА ЗАКОНЧИЛАСЬ?»

Перед встречей в «нормандском 
формате» журналистам в Донбассе 
вообще запретили ездить на «пере-
док» (линию фронта). На всякий слу-
чай. Пришлось ехать на фронт вместе 
с доктором Олей. Ей нужно было по-

беседовать с ротными врачами. Оля 
встретила меня недружелюбно:

- Что, в России еще кому-то инте-
ресно происходящее здесь?

Ее черные южнорусские глаза, 
воспетые классиками, воткнулись 
в меня, как два каленых строитель-
ных самореза. Я поежился, Ольга 
продолжила:

- Я четыре дня была в Москве, и 
все коллеги меня спрашивали: «А 
что там у вас? Война закончилась?»

Командный пункт батальона 
укрылся под какой-то дачей. В под-
вале порядок, уют - чуть пованивает 
углем красная печка, бренчит бата-
рея телефонов, шипят рации. Пьем 
дрянной кофе и пытаемся говорить 
о «Минске». Спокойного разговора 
не выходит. Зам комбата взрывается 
сразу же:

- Я сюда пришел из Краматорска в 

14-м году. Я там все оставил: кафе - 150 
квадратных метров, дом, квартиру, 
семью. У меня из 25 бойцов, которые 
со мной вышли, четверо в живых оста-
лись! Что я буду делать, если Донбасс 
сольют в Украину? Получу российский 
паспорт и уеду в Рашку, куплю два ме-
тра жилплощади - чемодан поставить.

В эту речь вклинивается комбат:
- Олег, ты хотел за сигаретами для 

ребят съездить? Так съезди.
Надеваем броники, каски, идем на 

«передок». По сухой траве растянуты 
бело-красные ленты, уже выгоревшие 
на солнце. Комбат объясняет:

- В августе какие-то штабные при-

думали обозначить такими лентами 
наши позиции. Для ОБСЕ. И чтобы 
с украинских беспилотников было 
лучше видно. Приказ есть приказ. 
Мы обозначили. Но не там.

На краю поселка в первом же пово-
роте траншеи нас ждет «Дядя Коля». 
До позиций противника 300 метров. 
«Дядя Коля» стволом пулемета по-
казывает мне на полуразрушенное 
двухэтажное здание:

- Повадились под это здание вы-
катывать броню и по нам садить. Ну 
я нашел газовый баллон, шары от 
подшипников, запустил… Два дня 
сидели как мыши!

«НЕ ОТСТУПАЕМ. 
НО И НЕ МОЖЕМ НАСТУПАТЬ»

Александр Ходаковский, «Скиф», 
«Сергеич» - наверное, последний 
командир «первой волны», остав-
шийся в живых. Создатель первого 
боеспособного подразделения ДНР - 
батальона «Восток». Я встретился со 
«Скифом» на бывшей базе донецкой 
«Альфы» (аналог российского спец-
подразделения), до войны Александр 
Ходаковский был ее командиром. 
Говорим о людях, до сих пор держа-
щих фронт:

- Через меня, через батальон, про-
шло тысяч 8 человек, с каждым я 
беседовал, выяснял мотивацию и за-
метил, что она в людях часто неизъ-
яснима словами и скрыта глубоко. 
Мы же понимаем, что дело не в май-
дане, не в свержении Януковича. Нет. 
Мы осознали цивилизационную раз-
ницу. На майдане не было советских 
флагов и Георгия Победоносца, а у 
нас были - и нам никто не диктовал 
список нашей атрибутики.

- Все изменилось, - горько заме-
чаю. - Мне не очень понравились на-
строения на передовой. Я, например, 
не ожидал там услышать слово «Раш-
ка»…

- У нас процентов 40 ополчения - 
люди с «тех» территорий, из-за ли-
нии фронта. Кто с семьями, снимают 
какие-то углы, потому что доходы 
очень низкие. Если «Минск» вы-
полнят, они окажутся в сложном 
положении. Есть еще «пятнадцати-
тысячники» (зарплата рядового в 
республике - 15 тысяч рублей. - Авт.), 
эти люди пошли на фронт от без-
ысходности, у нас плохо с эконо-
микой. Это не те добровольцы 14-го 
года, которые оружие отбирали у 
противника. Люди, которые сидят в
 окопах годами, не пойдут в атаку… 
Мы в цугцванге. Инерция закончи-
лась. Не отступаем, но и не можем 
наступать.

- Украина выполнит «Минск»? За-
берет Донбасс?

- Я простых вариантов не вижу, - 
отвечает Ходаковский.- Главный 
пункт борьбы сейчас в чем? Украина 
хочет изменить последовательность 
минских соглашений. Очень они хо-
тят сразу взять под свой контроль 
границу с Россией. И единственное, 
что нам нужно, - чтобы Россия, как 
гарант, ни на пядь не отступила от 
жестких формулировок «Минска» и 
их последовательности. Если Украи-
на покажет неуступчивость и неспо-
собность, начнется иное развитие.

- Какое?

Специальный

Позиции под Донецком, эта мина прилетела несколько часов 
назад, демонстрируя «стремление Украины к миру».
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Похожей медалью Петр Первый 
наградил гетмана Мазепу - 

за предательство. В Донбассе 
«наградили» похожей медалью 

Петра Порошенко - за то же самое. 
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же пустые улицы, ямы в асфальте. 
Да и линия фронта осталась там же. 
Елена Лаврова, филолог и блогер,
любимым котом на плече показы-
вает мне в окно черную линию ле-
сопосадки:

Вчера ночью «роняли вагоны с ще-
бенкой». Это «Украина так демон-
стрировала стремление к миру». 

совали дату очередных переговоров в 
«нормандском формате», Елена на-
писала в сети:

соглашений я задумалась о своей 

Вчера 
в Париже 
лидеры России, 
Украины, 
Франции 
и Германии 
решали судьбу 
Донбасса. Киев 

грозится выполнить минские 
соглашения и вернуть 
себе мятежные территории. 
Спецкор «КП» проехался 
по Донбассу и выяснил, хочет 
ли он обратно на Украину.
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Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?
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- Очередная смена власти Украи-
ны при попытке объявить амнистию 
Донбассу. Украина уже показала, что 
не может жить без «приключений». 
Хотя внешнее управление может 
смуты и не допустить…

В новую большую войну Ходаков-
ский не верит: «Никто не хочет по-
лучить кровавую бойню в плотной 
городской застройке».

- Вы в итоге что для себя решили?
- Оставаться в Донбассе сколько 

возможно и отходить только с боем.

«ЗЕЛЕНСКИЙ СКАЖЕТ: 
СТРОИМ СТЕНУ!»

В Донбассе в разгаре информаци-
онная война. Фронт не двигается, 
не смотря на обстрелы, стабильный 
поток погибших и стратегия Украи-
ны «прыжок лягушки» - медленное 
вытеснение противника. О таких 
«прыжках» хорошо рассказывать с 
трибуны в Раде. Поэтому основные 
бои идут в интернете.

Встретился со старым товарищем, 
киевлянином и бывшим ополчен-
цем, участником обороны Славянска 
Даниилом Безсоновым. Несколько 
лет он был спикером армии ДНР, 
сейчас - первый замминистра ин-
формации. Военную форму сменил 
на хипстерское суконное пальто. 
Правда, карман оттягивал пистолет.

- Понимаешь, - объяснил мне Да-
ниил, - убьют, ладно, я готов. Но вот 
живым я не дамся.

- А на выполнение «Минска» со-
гласен?

Даниил вздохнул и начал «с сотво-
рения мира»:

- Зеленский - это человек Коло-
мойского. Коломойский, несмотря 
на эпатаж, умный и уверенный в 
себе олигарх. Зеленский говорит: 
«Сделаю Украину великой и уйду». 
Это все понты для приезжих. Там 
работают сразу два плана. Первый - 
освобождение Украины от людей 
и получение прибыли там, куда не 
добрался пан Порошенко. Призы-
вы к миру - имитация для Запада. 

Им нужно закончить войну, чтобы 
иностранцы начали нести деньги. 
Коломойский быстро скупит землю, 
а потом быстро продаст иностран-
цам. Если они будут всерьез замирять 
Донбасс через «Минск» - это годы. 
А поэтому Зеленский-Коломойский 
закончат войну за год. Просто отго-
родятся от Донбасса стеной. Будет 
второе Приднестровье или вторая 
Абхазия.

- А как они выкрутятся из «Мин-
ска»? Бумаги-то подписаны!

- Единственный способ не выпол-
нять «Минск» - выставить гаранти-
рованно невыполнимые условия. 
После чего Зеленский скажет: «Я 
сделал все что мог, строим стену». 
Они уже начали вбрасывать мысль: 
«Донбасс - зараженная территория».

- Построят стену. Но у кого-то мама 
в Краматорске. Ты вообще из Киева. 
Где строить стену?

- Вопрос открытый. Но если Дон-
басс отгородят и не будет войны - 

сюда зайдет крупный бизнес. И тогда 
Донбасс присоединит Украину, а не 
наоборот.

- Да, мне уже говорили, что Россия 
планирует увеличить инвестиции в три 
раза. Что уже привели банковские рек-
визиты к российским стандартам... 
Так не бросают.

- Бросит Россия, как же. Ты мо-
жешь представить, сколько она 
тратит на социалку в республиках? 
Россия вытянет нас, тут есть куда 
вкладывать. Есть заводы, ресурсы, 
кадры. Главное, чтобы войны не бы-
ло... Донбасс и не только все равно 
станет Россией.

«НАМ НУЖНА  
НОРМАЛЬНАЯ УКРАИНА»

Донбассом занимаются немало из-
вестных политологов, и только один 
живет в самом центре событий, в 
Донецке. Андрей Бабицкий, журна-
лист, уволенный с западного «Радио 
Свобода» за свое свободное мнение 
о Донбассе. Андрей работал и жил в 
Абхазии, Южной Осетии - о непри-
знанных территориях знает все. И 
он удивил меня своим оптимизмом, 
хотя я начал с козырей:

- Мне кажется, Украина нас пере-
играла, решив выполнить невыполни-
мый «Минск». И теперь мы в капкане.

Андрей не согласился:
- Почему в капкане? В «Минске» 

прописаны пункты. Первый - пре-
кращение войны. Второй - самостоя-
тельная жизнь Луганска и Донецка 
в своем правовом поле.

- Что это значит?
- Свои законы и суды, своя мили-

ция - по сути, армия. Донбасс от-
гораживается от Украины. Почему 
это выгодно Украине? Она не может 
выиграть эту войну. Она теряет лю-
дей и ресурсы. Продолжение войны 
кормит только нацистов. Россию аб-
солютно устраивает выздоровление 
Украины, которое непременно нач-
нется после войны. Россию устраи-
вает автономный Донбасс, который 
начнет полнокровно жить.

- Тогда почему люди в Донбассе счи-
тают, что «Минск» - это конец?

- Я объясню. Выполнение «Мин-

ска» - это не возвращение Украины в 
Донбасс. В минских соглашениях нет 
ни слова, что нужно расформировать 
государственные образования, име-
ющие конституцию. Пусть украинцы 
называют их как хотят. Главное, что 
прописано в «Минске», - мы ограж-
дены своими законами.

- А интеграция с Россией?
- Она продолжается. Кто заставит 

республики отказаться от движения 
в Россию? И как? Люди просто не 
могут понять, что «Минск» создает 
законный щит для ДНР и ЛНР. И 
Украина его не пробьет. Я вот об-
суждал с председателем Народного 
совета ДНР украинский «Закон о 
земле». Так он не действует в Дон-
бассе. Здесь действуют наши зако-
ны - ни пяди земли!

- Все благостно у тебя получается… 
А как же мечты украинских полити-
ков перевешать всех сепаратистов?

- Это маргиналы, которые сейчас 
вытесняются на окраину полити-
ки. Я все время привожу в пример 
Грузию. Когда в 2012-м Саакашвили 
проиграл выборы, националистов 
смели в один момент. А они были 
аналогом украинских национали-
стов, держали в страхе всю Грузию. 
И Грузия была тогда репрессивным 
государством, не уступающим ази-
атским деспотиям.

Мы слишком преувеличиваем 
мощь националистов на Украине. 
Очистка от них будет быстрая во-
преки их грозными заявлениям в 
телевизоре.
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Подписаны 15 фев-
раля 2015 года экс-
президентом Украины 
Кучмой, послом РФ на 
Украине Зурабовым, 
главами ДНР и ЛНР  - 
Захарченко и Плотниц-
ким.

Основные пункты (в 
строгой очередности вы-
полнения).

1. Отвод всех тяжелых 
вооружений от фак-

тической линии соприкос-
новения противников.

2. Начать диалог о про-
ведении местных вы-

боров.
И принять постановле-

ние Верховной рады о 
местном самоуправлении 
в «отдельных районах До-
нецкой и Луганской обла-
стей».

3. Принять закон об 
амнистии, запре-

щающий «преследование 
и наказание лиц в связи 
с событиями в отдельных 
районах Донецкой и Луган-
ской областей Украины».

4. Обеспечить осво-
бождение и обмен 

заложников по принципу 
«всех на всех».

5. В о с с т а н о в л е -
ние социально-

экономических связей  - 
выплата пенсий и пособий.

6. Восстановление кон-
троля над госграни-

цей со стороны Украины, 
которое должно начаться 
в первый день после мест-
ных выборов и завершить-
ся после всеобъемлющего 
политического урегулиро-
вания.

7. Вывод всех иностран-
ных вооруженных 

формирований, военной 
техники и наемников с 
территории Украины под 
наблюдением ОБСЕ. Разо-
ружение всех незаконных 
групп.

8. Проведение консти-
туционной реформы 

Украины с ключевыми эле-
ментами  - децентрализа-
ция и постоянный особый 
статус Донецкой и Луган-
ской областей.

ПРИМЕЧАНИЯ
Донбассу гарантиру-

ются: языковое само-
определение, создание 
отрядов народной ми-
лиции, трансграничное 
сотрудничество с Рос-
сией.

СПРАВКА «КП»

Что такое минские соглашения?
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Кладбище Иверского монастыря возле Донецкого аэропорта - 
бои здесь начались с мая 2014-го, погост до сих пор заминирован.

Хочет ли Донбасс вернуться       на Украину?

За окошком у Елены Лавровой, 
филолога из Горловки, - линия 
фронта. На днях она получила 

российский паспорт.

Полный текст 
и больше фото - 
на сайте
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Елка
Стеклянные бусы, мишура и 

дождик. Еще сохранились патриотические 
игрушки из 30 - 40-х - дирижабли, картонный 

«Карацупа с собакой» (сейчас он считается 
редкостью у коллекционеров и стоит от 

100 - 150 тысяч рублей). На макушке 
елки - красная звезда. Много само-
дельных украшений из бумаги.

Еда
Оливье, селедка под шубой, заливная 

рыба. С 1952 года все эти и другие рецепты 
хозяйки часто берут из «Книги о вкусной 
и здоровой пище».

 Елка
Украшения показы-

вали успехи СССР в 
космосе  - ракеты, кос-
монавты, спутники. Хит 
тех времен  - игрушки 
на прищепках. Это бы-
ли герои сказок, муль-
тиков, животные, куклы 
в национальных костюмах 
республик. По-прежнему 
на ветках много сделанных 
вручную бумажных гирлянд, 
фонариков, настоя-

щих конфет 
и орехов в 
фольге.
Еда

Салат мимоза и совет-
ское шампанское, манда-
рины, красная икра. На но-
вогоднем столе в некоторых 
семьях бывали и пельмени, 
квашеная капуста, холодец.
Фильм

«Вечера на хуторе близ 
Диканьки» («Ночь перед 
Рождеством») (1961 г.). 
На телевидении в 1964 
году впервые под Новый 
год показывают «Голубой 
огонек», то есть знамени-
тая передача празднует 
в этом году юбилей - 55 
лет.

Елка
Китайские электрогирлянды, хлопуш-

ки и фейерверки, фигурки животных по 
гороскопу.

Еда
Продукты по талонам. В очередях и из-

под полы приходилось доставать почти 
все для праздничного стола  - курицу, 
зеленый горошек, майонез, шампанское, 
колбасу, рыбу.

Фильм
«Гардемарины, вперед!» (первый показ 

1 января 1988 г. и ежегодные показы с 
1990 г.).

   Елка
Ретроигрушки, оставшиеся от 
бабушек, модные яркие шары, 
сосульки, домики, снежинки. 
Многие ставят вместо живой 

елки искусственную.
      Еда

Все для неизменного 
оливье, особенно зеле-
ный горошек, майонез, 
колбаса. Фарширован-
ные майонезом яйца. 

Вообще в блюдах - са-
латах, горячем, за-
кусках - очень много 

майонеза.
    Фильм

«Карнавал» (1981 г.), «Ча-
родеи» (1982 г.).

Ностальгия

Светлана ВОЛКОВА

Вспоминаем приметы 
любимого праздника.

Новый год в нашей стране - это больше, 
чем бой курантов, салют на Красной пло-
щади и загадывание желаний. У каждого 
из нас есть свои ностальгические приметы 
любимого праздника. Многие из них знает и 
помнит вся наша страна. Например, как за-
ранее доставали в очередях и у спекулянтов 
шампанское, венгерский зеленый горошек, 
майонез провансаль в стеклянных баночках. 
А потом хранили и говорили домашним: «Не 
трогай, это на Новый год!» Или как под-
певали за праздничным столом любимым 
артистам из «Голубого огонька».

Мы вспомнили, как это было.

80-е годы

50-е годы

Елка
Игрушки из бисера и сте-

кляруса, стеклянные шары, 
овощи и фрукты, электриче-
ские гирлянды. Много сверка-
ющего дождика и бенгальских 
огней. На ветках даже попа-
дались красивые новогодние 
открытки, которые тогда сотнями тысяч 
подписывали и рассылали по всей стране.

Еда
Мандарины из Марокко с черной наклей-

кой в виде ромбика с надписью «Maroc», 
финский сервелат, шпроты, кофе, торт «Пти-
чье молоко».

Фильм
«Джентльмены удачи» (1971 г.) и «Эта ве-

селая планета» (1973 г.). Затем их вытеснил 
хит - «Ирония судьбы, или С легким паром!» 
(1975 г., первый показ 1 января 1976 г.). 
Традиционные новогодние обращения гла-
вы государства появились именно в СССР. 
Впервые народ увидел правителя в новогод-
нюю ночь 1971 года. В 23.50 Леонид Ильич 
Брежнев выступил по двум телеканалам и 
поздравил жителей страны с наступающим 
праздником.
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70-е годы

«Дежавю» - программа, в которой 
мы отправляемся 
в ностальгическое 

прошлое. 
По будням в 23.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Космонавты международного экипажа корабля «Союз-39»
Владимир Джанибеков (слева) и Жугдэрдэмидийн Гуррагча

из Монголии (справа) со своими семьями встречают Новый, 1981 год.
Снимок, конечно, постановочный. Но это типичное советское

застолье. Разве что разносолов бывало и побольше.
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Карацупа на елке, «Голубой огонек»
и зеленый горошек из-под полы

FM.KP.
RU

60-е годы

90-е годы

Фильм
«Карнавальная ночь» (1956 г.).
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.
Но есть одна интерес-

ная деталь - после каж-
дого Нового года Сне-
гурочки сбегали от него 
замуж.

А вот у самого шоу-
мена счастья в личной 
жизни все не было. Да и 
лишний вес уверенно-
сти не придавал - весил 
молодой человек боль-
ше 200 кг. Но новогоднее 
чудо все-таки произо-
шло...

ОДИНОКИЙ 
КУПИДОН

- Десять лет назад я 
еще работал учителем в 
школе, но в свободное 
время уже подрабатывал 
на корпоративах, - рас-
сказывает Алексей. - 
Как-то попросил свою 
коллегу из школы Еле-
ну поработать вместе 
со мной в новогодние 
праздники Снегурочкой. 
А потом она случайно 
познакомилась с моим 
другом Евгением - мы 
подвозили Лену до дома.

Евгений и Елена вско-
ре поженились, а свадь-
бу, к слову, проводил 
Алексей.

В следующем году на 
роль Снегурочки при-
шла Марина, но уже в 
апреле выскочила замуж 
и переехала в другой го-
род.

- Затем была Лариса, с 
которой я познакомил-
ся в музее, - вспомина-
ет Алексей. - У нее бы-
ли сложные отношения 
с парнем, но осенью они 
поженились, а я снова 
остался один.

У четвертой Снегур-
ки - Надежды не было 
ни парня, ни желания 
выйти замуж. Но уже ле-
том сам Алексей кричал 
счастливой невесте и ее 
жениху «Горько!»

- Та же история слу-
чилась и с Катей, - сме-

ется шоумен. - И тогда 
я решил: хватит с меня 
девчонок, возьму в на-
парники пацана. Вы уже 
догадались, что Кирилл 
сыграл свадьбу поч-
ти сразу после но-
вогодних праздни-
ков?

«ВЕСЫ 
ПОДО МНОЙ 
СЛОМАЛИСЬ»

Но сам «купи-
дон» оставался 
при этом одинок. 
В прошлом году 
Алексей решил 
взяться за себя. Он 
с детства страдал 
от лишнего веса и 
никак не мог по-
худеть.

- Когда мой вес 
перевалил за 200 кг, 
я испугался и обра-
тился в клинику, - 
рассказывает Алек-

сей. - Врач предложила 
встать на весы. Первые 
выдали слово «ошибка» 
и издали странный звук - 
сломались. Другие весы, 

которые мы нашли, по-
казали отметку 204 кг.

Алексей схватился за 
голову, съел последний 
бутерброд с колбасой и 
принялся работать над 
собой. Начал много хо-
дить пешком, перешел 
на правильное питание - 
шоколадки и булочки в 

шкафу заменил на греч-
ку и зеленый чай.

- За год я скинул 
больше 100 кг, сейчас 
мой вес - 102 кг, - до-
волен своими успехами 
мужчина. - Меня даже 
родная сестра не узна-
ла - так сильно я изме-

нился! Сейчас я про-
должаю много ходить 
и правильно питаться, 
удерживаю этот вес, по-
тому что так мне намно-
го комфортнее.

«ЖЕНА В ДЕТСТВЕ 
НАРЯЖАЛАСЬ 
ВНУЧКОЙ 
ВОЛШЕБНИКА»

В прошлом году Алек-
сей как обычно работал 
на новогодних корпо-
ративах в кафе и ресто-
ранах. Один раз соведу-
щая не смогла прийти на 
праздник, и тут он при-
метил ее - официантку 
Женю. 

- Подумал еще, что 
Женя общительная, 
смогла бы исполнить не-
большую роль Снегуроч-
ки. Женя согласилась, 
все прошло хорошо, - 
вспоминает Алексей. - 
Праздники закончились, 
но мы периодически об-
щались. Как-то я напи-
сал ей, что был бы рад 
познакомиться побли-
же, позвал Женю на ко-
фе. Наш роман разгорел-
ся стремительно - жить 
мы стали вместе через 
неделю после первого 
свидания, а через месяц 
я сделал предложение. 
Кстати, я рассказал про 
эту свою магию, которая 
помогает Снегурочкам 
выходить замуж. Женя 
посмеялась и сказала, 
что в детстве на утрен-
никах она всегда была 
Снегурочкой.

Евгения и Алексей 
поженились, на свадьбу 
позвали близких друзей 
и родных.

- Я и жениться-то не 
планировал, но сейчас 
безумно счастлив! - 
признается Алексей.

Подготовила 
Елена КОНОВА 

(«КП» - Пермь»).

Как за год изменился 
«индекс  новогоднего 
оливье», читайте на сайте
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Такой большой Дед Мороз 
нравился не только детям - 

взрослые тоже любили 
с ним фотографироваться.

За год Алексей скинул больше 100 кг и обрел 
семейное счастье. Теперь собственная Снегурочка 

у Алексея всегда под рукой!

Дед Мороз похудел на 100 кг 
и женился на Снегурочке
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Андрей ВДОВИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

У нашей команды отняли флаг 
и гимн на две Олимпиады 
и все чемпионаты мира.

ВАДА КАЗНИЛО 
РОССИЙСКИЙ СПОРТ

Исполком ВАДА принял решение от-
странить Россию на 4 года от всех крупных 
международных соревнований, таких как 
Олимпиады и чемпионаты мира. Вердикт 
принят единогласно. Но это только пер-
вый тайм матча «ВАДА против России». 
Скоро будет второй - в Спортивном арби-
тражном суде. А потом, как знать, может 
быть и дополнительное время.

КАК ЭТО БЫЛО?
На то, чтобы казнить российский спорт, 

у ВАДА ушло чуть больше часа. 12 членов 
исполкома собрались в Лозанне в отеле 
«Савой», заслушали рекомендации коми-
тета по соответствию и тут же единогласно 
поставили жирный крест на российском 
спорте. Все из-за того, что Россия предо-
ставила базу данных Московской анти-
допинговой лаборатории с изменениями.

Российская сторона утверждает, что кор-
рективы в базу данных уже из Америки 
вносил доктор Родченков и сбежавшие 
вместе с ним в США его коллеги. ВАДА 
настаивает на том, что изменения делались 
в то время, когда база данных находилась 
под контролем Следственного комитета 
РФ. Так что иного решения ожидать и 
не стоило.

ЧЕГО НАМ ТЕПЕРЬ НЕЛЬЗЯ 
И ЧТО ЕЩЕ МОЖНО?

Теперь российским спортсменам запре-
щено участвовать в Олимпийских играх 
2020 и 2022 года. Согласно решению ВА-
ДА, у наших атлетов будет шанс поехать 
на Олимпиаду, но без флага, без гимна и 
в нейтральном статусе. И каждому из них 
надо будет отдельно доказывать, что они 
не имеют никакого отношения к допингу.

Официальным же лицам Олимпийского 
комитета России и Паралимпийского ко-
митета страны выход на Игры запрещен. 
И это еще не все: страна лишается права 
проводить крупные международные со-
ревнования. Такие, например, как чем-
пионат мира по хоккею 2023 года и ряд 
других турниров.

И ЧТО ДАЛЬШЕ?
Но это еще не окончательное убий-

ство: у российской стороны есть еще 21 
день на то, чтобы подать апелляцию в 
Спортивный арбитражный суд Лозанны 
(CAS). Там и развернется второй тайм 
этого противостояния, и будет возмож-
ность взять реванш, хотя бы частично. 
А главное - вернуть российский флаг на 
Олимпиады.

Позиция российской стороны следую-
щая: Олимпийский комитет России (ОКР) 
настаивает на том, что его-то никто не об-
винял в нарушениях и не назначал ответ-
ственным за ту самую злополучную базу. А 
если ОКР не виноват, то как можно тогда 
лишить его российского флага на Олим-
пиадах? Это можно сделать, только если 
исключить ОКР из МОК, как это было в 
Пхенчхане-2018, но сейчас исключать-то 
вроде как не за что.

Так что вторая часть этого сражения еще 
впереди.

Спорт

Собственно, все было предрешено. Но 
на всякий случай, чтобы члены исполкома 
ВАДА не взбрыкнули в последний момент, 
в западных СМИ накануне продолжилась 
антироссийская кампания. На норвежском 
телевидении показали высказывания звезд 
биатлона Мартена Фуркада, а потом и Се-
бастиана Самуэльссона, которые вновь, 
уже в который раз, призвали наказать 
Россию.

Впрочем, и сами руководители Всемир-
ного антидопингового агентства приложили 
к этому руку. А самой рьяной русофобкой 
оказалась вице-президент ВАДА Линда Хел-
леланд. Норвежка, которая после Нового 
года покидает агентство, решила отыграть-
ся напоследок и еще по пути на исполком 
написала в Твиттере:

«Было ошибкой вернуть в строй РУ-
САДА, прежде чем мы получили данные. 
Теперь они у нас есть. Манипулирован-
ные. Время для ВАДА и МОК установить 
самые сильные санкции, какие только 
возможно, это крупнейший скандал в 
мире спорта, который был когда-либо», - 
написала Хеллеланд.

А в следующем твите чиновница доба-
вила: «Важный день для всех, кто любит 
спорт. Пришло время ВАДА и МОК встать 
на защиту чистых спортсменов. Я пригла-
шенный автор в немецкой газете «Бильд». 
Читайте в ней мою статью под заголовком: 
«Для президента МОК Баха деньги важнее 
чистых спортсменов».

Впрочем, даже такого решения исполко-
ма для Хеллеланд оказалось недостаточно.

«Я хотела санкций, которые нельзя смяг-
чить, - сказала она. - Мы обязаны перед 
чистыми спортсменами выполнить санкции 
как можно более решительно».

Понятно, почему норвежских «астмати-
ков» в последнее время никто не трогал.

Вот, кстати, состав исполкома ВАДА, 
который просто проштамповал рекомен-
дации комиссии. Стоит отметить что про-
тив стран, чьи представители есть в этой 
комиссии, никаких массовых дел никто не 
открывал, хотя случаев с применением до-
пинга и в Великобритании, и в Австралии, 
и в той же Норвегии было предостаточно.

Состав исполкома ВАДА:
Крейг Риди (Великобритания)
Линда Хеллеланд (Норвегия)
Данка Бартекова (Словакия)
Ингмар Де Вош (Бельгия)
Угур Эрденер (Турция)
Иржи Кейваль (Чехия)
Франческо Риччи (Италия)
Витольд Банка (Польша)
Ричард Колбек (Австралия)
Амира Эль Фадиль (Судан)
Андреа Сотомайор (Эквадор)
Камеока Йошитами (Япония)

 ■ А СУДЬИ КТО?

Вице-президент ВАДА Линда ХЕЛЛЕЛАНД:

Я хотела санкций, 
которые нельзя смягчить
Все члены исполкома ВАДА единогласно 
проголосовали против России.
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Российские болельщики будут поддерживать наших спортсменов в любой ситуации, 
даже если им запретят на трибунах размахивать флагами и использовать любую символику. 

Россию на четыре года
отлучили от большого спорта

ВОПРОС - ОТВЕТ

На какие соревнования 
распространяется запрет?

- Санкции ВАДА касаются только круп-
нейших международных соревнований, 
таких как Олимпийские игры и чемпионаты 
мира. Так что наши спортсмены смогут вы-
ступать на чемпионатах Европы и этапах 
Кубков мира. Но многое будет зависеть 
от позиции федераций по видам спорта.

 
Что с футболом?

- На чемпионат Европы-2020, два матча 
которого наша сборная должна провести 
в Санкт-Петербурге, санкции не распро-
страняются. Что касается чемпионата 
мира по футболу-2022 в Катаре, то отбор 
на него начнется только в следующем году 
и многое может измениться.

А вот как отреагировали на решение 
ВАДА в Российском футбольном союзе:

«РФС пока не получал официальной 
позиции ФИФА по решению ВАДА. Мы 
внимательно следим за соблюдением 
антидопинговой политики и надеемся, 
что со стороны ФИФА не будет каких-либо 
ограничений для наших сборных, а также 
для организации мероприятий в России».

 
Каких соревнований может 
лишиться Россия?

✓ чемпионат мира по пляжному футбо-
лу-2021 (Москва);

✓ чемпионат мира по волейболу-2022 
(10 городов);

✓ чемпионат мира по хоккею-2023 
(Санкт-Петербург);

✓ молодежный чемпионат мира по хок-
кею-2023 (Новосибирск);

✓ Универсиада-2023 (Екатеринбург);
✓ чемпионат мира по водным видам 

спорта-2025 (Казань).
«Вопрос дня» на эту тему - 

на < стр. 3.

Решение ВАДА 
и его последствия 

обсуждаем с экспертами 
в эфире Радио «КП». 

Слушайте в течение дня

FM.KP.
RU

Больше 
комментариев - 
на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

На пачках сигарет для дам 
вместо страшных картинок 
нужно клеить маленькое кри-
вое зеркальце.

✱  ✱  ✱
Знаете ли вы, что если 

будильник ставить не на 
7.00, а на 7.04, то к кон-
цу месяца вы накопите 
целых 2 часа сна!

✱  ✱  ✱
Обычно на свадьбах вору-

ют невесту, а у меня украли 
тещу. Больше дорогих по-
дарков не было.

✱  ✱  ✱
Поздний вечер. Пустая 

маршрутка. Женщина на 
остановке:

- Водитель, а можно с 
животным?

- Можно, заходите.
- Заползай, пьяная ско-

тина!
✱  ✱  ✱

Рецепт хлеба: мука, вода, 
дрожжи, сахар. Но если не 
класть главного - муки, то 
получившийся продукт за те 
же деньги будут брать еще 
охотнее.

✱  ✱  ✱
- Что это?
- Программа освоения 

Луны.
- Так... Гипсокартон, пе-

скобетон, паркет, плит-
ка, итальянская мебель... 
Норм. Где подписать?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Винт, 
чтобы пробки вытаскивать. 8. 
Компонент сейсмографа. 9. 
«Итог» скрещивания. 10. Кто стал 
победителем первого чемпионата 
мира по биатлону? 12. «Собачий 
инопланетянин» у Стругацких. 14. 
Какая эстрадная звезда прервала 
в 2013 году мировой тур из-за 
волчанки? 16. Кто из семьи пуш-
кинского Марко Якубовича стал 
жертвой вурдалака? 17. Какой 
детектив раскрутил дело братьев 
Крэй из криминального трилле-
ра «Легенда»? 22. Французский 
«рыцарь без знамени». 23. Та-
кой ветер, как будто «Мамай с 
ордой прошелся». 25. Верблюжий 
плевок с научной точки зрения. 
28. Голливудская звезда Джуди 
... ехидно сообщила папарацци: 
«Мой муж и в самом деле страст-
но желал, чтобы я стала девуш-
кой, похожей на Джеймса Бонда». 
29. Какой пророк знаменит благо-
даря чреву кита? 30. Заведение 
с учителями. 31. Какой куст нар-

комафию кормит? 32. Лирический 
... поэзии. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голос 
оперных высот. 2. Какие отец и 
сын снялись вместе в комедии 
«Девушка моих кошмаров»? 3. 
Кулан с тибетской пропиской. 5. 
Субмарина, на которой в 1960 году 
впервые совершили кругосветку. 6. 
«Издревле русский наш ... тянуло 
к незнакомым странам». 7. Что, 
кроме смерти и налогов, «никогда 
не бывает вовремя»? 11. Судья из 
Радиатор-Спринг в комедийном 
мультфильме «Тачки». 13. Зауныв-
ный ропот. 15. Антагонист слаба-
ку. 18. Какую певицу вознес на 
эстрадный олимп композитор Рай-
монд Паулс? 19. Фамилия Джека 
Лондона при рождении. 20. Отец 
завещал русскому баснописцу Ива-
ну Крылову только ... с книгами. 
21. «Пожиратель» прекрасного 
пола. 24. Торный путь познания. 
26. Старший брат холма. 27. Аф-
риканская столица, чья телебашня 
построена на деньги ЦРУ.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Штопор. 8. 
Маятник. 9. Гибрид. 10. Виклунд. 12. Голован. 14. Гомес. 16. 
Сын. 17. Рид. 22. Башелье. 23. Ураган. 25. Чанкинг. 28. Денч. 
29. Иона. 30. Школа. 31. Кока. 32. Жанр. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Баритон. 2. Стиллер. 3. Кианг. 5. «Тритон». 6. Парнас. 7. 
Роды. 11. Док. 13. Нытье. 15. Силач. 18. Вайкуле. 19. Чей-
ни. 20. Сундук. 21. Бабник. 24. Наука. 26. Гора. 27. Каир.
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Платье-футляр яркого апельсинового цвета с 

воланами и вставкой из черного гипюра с вышивкой 
лучше дополнить лодочками на высокой тонкой 

шпильке, а серьги заменить на более лаконичные.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анастасия КРЕЧИНА, 
33 года, Самара:

- По роду своей деятельности я психолог, 
помогаю людям найти ответы, принять 

решение, добиться цели. Учусь и 
развиваюсь все время. Обожаю готовить, 

пробовать необычные вкусовые сочетания 
и создавать новые рецепты. А еще я 
творческий человек: фотографирую, 

рисую, шью и создаю украшения.

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 11 декабря

Иркутск -10…-11 -7…-11

Бодайбо -17…-19 -16…-18

Братск -10…-11 -6…-11

Ербогачен -20…-23 -20…-25

Тайшет -3…-4 -2…-4

Усть-Илимск -11…-12 -6…-12

Давление 725 мм рт. ст.
(норма для декабря - 720)
Относительная влажность 
воздуха 82%
(норма для декабря - 68%)
Ветер северный, 1 - 4 м/с   
Восход - 09.01          Луна
Закат - 16.49          растет
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Самый известный бело-
русский коллектив продол-
жает отмечать 50-летие. По 
случаю юбилея флейтист, 
саксофонист и бэк-вокалист 
группы представил в  Мо-
скве книгу «Я роман с про-
долженьем пишу» и расска-
зал, как начинали с песни 
«Битлз» и писали «Косил Ясь 
конюшину».

ЕЛЕ ВСПОМНИЛИ 
СЛОВА
Поклонники собрались 

и стар и млад. Съехались со 
всего Союзного государства: 
из Минска, Екатеринбур-
га, Кургана. Многие с усами 
и стрижками, как у кумиров.

- Мы уже двадцать лет рабо-
таем, как «Белорусские песня-
ры» (группу основали бывшие 
участники легендарного кол-
лектива после 
его распада.  - 
Ред.), - сказал 
Владислав Ми-
севич. - Стара-
емся про длить 
жизнь первого 
ВИА и сделать так, чтобы но-
вый репертуар появился.

Но спеть его попросили что-
нибудь из «старенького». Из 
колонок полилась музыка. 
Мотив Yesterday четко уга-
дывался.

- Я вчера думал: «Все исчез-
нет завтра, - затянул Мисе-
вич. - Только сердце почему-то 
ждет: вчерашний день опять 
придет...

Ну точно The Beatles! Только 
на русском. Оказалось, что эта 
композиция была самой пер-
вой в репертуаре «Песняров» 
пятьдесят лет назад.

- Перевод придумал в 69-м 
году один из основателей ВИА 
Валерий Яшкин. Но накану-
не строчки вспоминали в му-

ках. Всплыл в памяти первый 
куплет, - рассказал еще один 
«песняр» Олег Аверин.  - 
А второй был уже позабыт. 
Пришлось звонить в Изра-
иль нашему бывшему бас-
гитаристу Леониду Тышко. 
И тот надиктовал отдельные 
слова и фразы.

НИЧТО 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ 
МОЦАРТУ НЕ ЧУЖДО
- Владимир Людвигович, 

долго писали книгу? - спра-
шиваем у Мисевича.

- Четыре года. Над нею тру-
дились еще и бас-гитарист 
Александр Катиков, и компо-
зитор Юрий Кунец. Мы дик-
товали, а минский журналист 
Сергей Трефилов писал.

- Некоторые вещи очень 
откровенно описали. Воз-
можно даже слишком!

- Мы дружим десятки лет, 
и общение тре-
бует разрядки. 
А н е к д о т о в , 
например. Не 
всегда прилич-
ных. Прихо-
дится это опи-

сывать. И плюс - одни мужики. 
Ну о чем говорят на досуге, 
понятно. Однажды ехали на 
съемки. Кашепаров - первый 
раз за рулем. Сзади - Влади-
мир Николаев с тромбоном. 
Разок Кашепаров так резко 
тормознул, что инструмент 
всмятку! Представляете, какие 
слова тогда летели?! Если бы я 
написал, как в анекдоте: «Ва-
силий, вы неправы. Извините, 
пожалуйста», неправда бы по-
лучилась. Не зря стоит помет-
ка «18+». Без этих моментов 
жизнь будет рафинированной, 
а она такой не бывает никогда. 
Вот когда о Моцарте узнаешь, 
думаешь: гений, небесное соз-
дание. Но в быту ничто чело-
веческое ему не было чуждо.

- Если кому-то из музыкан-
тов не нравились мелодия 
или текст, Мулявин учиты-
вал их мнение или поступал 
по-своему?

- Руководителю нужно быть 
диктатором. Но разумным. 
Твердым только в том случае, 
если в чем-то уверен. А для 
этого нужно вопрос изучить, 
много общаться и сравнивать 
мнения. Володя этого принци-
па придерживался железно. 
Особенно в лучшие годы. Про-
грамм было много, музыка - 
довольно сложная. Но смешно 
было не доверять нам, если 
дело затевали вместе и долгие 
годы тянули эту лямку. А учи-
тывая талант Володи, каждый 
раз, когда он интересовался 
чьим-то мнением, это было 
большим удовольствием и на-
градой для музыкантов. В нем 
разумно сочетались требова-
тельность и демократичность.

- В чем особенность знаме-
нитого многоголосия «Пес-
няров»?

- Это пласт культуры, вокаль-
ный, эстрадный, исполненный 
конкретными людьми, но за-
мысленный Володей. Ему ну-
жен был вокальный аккорд. 
Наверное, дело в особенностях 
музыкальных тембров и аран-
жировок. Мы брали пример 
с  группы «Гая» (известного 
азербайджанского вокально-
го квартета. - Ред.).  О битлах 
молчу. Нравилось. И в «Бело-
русских песнярах» пытаемся 
многоголосие сохранить.

Под занавес устроили аук-
цион. Разыграли два биле-
та на концерт «Белорусских 
песняров», который пройдет 
28 марта в Зале церковных 
соборов храма Христа Спаси-
теля в Москве, и плакат, вы-
пущенный в 1983 году в Мин-
ске тиражом всего 2 тысячи 
экземпляров. Когда очередь 
дошла до первой пластинки 
«Песняров» - настоящего ра-
ритета, фанаты зашептались: 
«О, винильчик, без песочка!»

Владислав МИСЕВИЧ:

КУКАРЕКАНЬЕ 
ПОД РЕВЕРБИРАТОР
…Долго не покидал страх, что ничего 

не получится, что не для нас это дело. 
Но к нашему собственному удивлению 
мы все-таки стали потихоньку кукаре-
кать и со сцены. А для так желаемой 
схожести с ливерпульской четверкой 
звукорежиссер Коля Пучинский 
перепаял приставку «Нота» в ревер-
биратор, который создавал эффект 
задержки голоса. Все концерты записы-
вали для «разбора полетов» - нас ведь 
страшно волновал результат! А если 
кто-то не дотягивал в «индивидуальном 
зачете», то получал пи***й сполна. Но 
если не дорабатываешь потому, что 
не умеешь, можно было реабилитиро-
ваться. Слушай пожелания, как сделать 
правильно, лучше, и исправляй ошибки. 

Все-таки отдаленность от Минска по-
зволяла экспериментировать.

РИСКОВАЛИ СО СВИСТОМ
В «КасЄ Ясь канюшыну» он на ре-

петиции предложил движениями рук 
и гитар изображать косцов, а свистеть 
при «взмахе» начал Леонид Бортке-
вич, сразу после прихода в «Песня-
ры». С этим «неканоническим» свистом 
Мулявин здорово рисковал: фолькло-
ристы и без того кривились на кра-
мольный рок-н-ролльный ритм, а уж 
это просто красная тряпка! Но в за-
лах - овации, а указом для Володи была 
только публика. Свист в итоге прижил-
ся. А сцена из «Ну, погоди», когда волк 
едет на комбайне под свист из «Яся», 
на несколько поколений вперед прод-
лила память об ансамбле.

СКОЛЬКО СТОИЛ 
КОНЦЕРТ
…мы узнали истинную цену своей 

бригады в «шоу-бизнесе» БССР. Ад-
министратор забыл закрыть двери, 
когда вел переговоры с председате-
лем очередного колхоза. Тот, видимо, 
отпирался, мол, нет денег оплатить 
концерт. «Да какие проблемы? - убеж-
дал «импресарио». - Заколи колхозного 
кабана, сдай мясо - как раз хватит!» 
Это за всех! Бригада, конечно, ходила 
под впечатлением: обидно, даже унизи-
тельно. И сложно представить, сколько 
свиней полегло жарким летом 1968-го 
(за год до основания «Песняров». - 
Ред.) в Беларуси, чтобы работники кол-
лективных хозяйств республики могли 
насладиться искусством от филармо-
нической бригады из Минска…

Владимир ПРЕСНЯКОВ-старший, ком-
позитор, заслуженный артист России:

- С Владом (Мисевичем. - Ред.) нас род-
нит то, что мы оба - «воспитоны». Так на-
зывали музыкантов, вышедших из школ 
в Советской армии. Все было почти как 
в Суворовском училище, только натаски-
вали играть на духовых инструментах и го-
товили для армейских оркестров. Оттуда 
вышло много замечательных музыкантов. 
Из тех, кто создавал ансамбль, остались 
только двое: Влад и Леня Тышко. У меня 
есть такое выражение - «старые Пер Гюн-
ты», и снаряды падают все ближе и ближе…

Володя Мулявин учился в том же, что и я, музыкальном учи-
лище. Только я - на третьем курсе по классу кларнета, а он - на 
четвертом, выпускном, на народном отделении. Так мы и под-
ружились. До сих пор считаю, что лучше «Песняров» не было 
и нет. Это настоящая культура, многоголосие и настоящие 
корни, не только белорусские, но и вообще славянские. Пес-
ни пели мой сын, а потом и внук. «Конюшина» им почему-то 
нравилась. Видимо, оттого что веселая и танцевальная. А не 
так давно приезжал в родной город. Там хотели ставить бюст 
Володе. На «Уралмаше», рядом с которым он жил. А я поду-
мал, что надо бы в центре. И попросил об этом через друзей, 
так в итоге и сделали. И памятник произвел фурор.

СКАЗАНО

«КОСИТЬ» ПРИДУМАЛ МУЛЯВИН
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ОТРЫВКИ ИЗ КНИГИ

SOUZVECHE.RU
ГДЕ ЕЩЕ ПРАЗДНУЮТ ЮБИЛЕЙ 
ЗНАМЕНИТОГО ВИА, ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

ПЕРВЫМ ХИТОМ «ПЕСНЯРОВ» 
БЫЛ... YESTERDAY

Редкий снимок: Мисевич (слева) и Валерий 
Мулявин (трагически погибший брат 
Владимира Мулявина) играют вместе.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

■■ Шестидесятилетие■музея■бело-
русского■поэта■Якуба■Коласа■отме-
тили■в Москве■камерным■концер-
том.

ПОМОГИТЕ  
ПРАВНУЧКЕ ПУШКИНА
В Деловом и культурном комплексе 

Посольства Беларуси в России по слу-
чаю круглой даты открыли выставку, 
рассказывающую о жизни писателя. 
К подбору артефактов подошли очень 
тщательно. Фотографии, награды, ру-
кописи, личные письма - лишь ма-
лая толика того, что удалось привезти 
в Москву. За каждым экспонатом - 
своя история. К примеру, в августе 
1943 года■Якуб■Колас■написал не-
коему Николаю Андреевичу с прось-
бой помочь правнучке■Александра■
Сергеевича■Пушкина:

«В Ташкенте они испытывают 
острую нужду в условиях своего быта. 
Кроме хлеба они не получают ника-
кого снабжения. Праправнук Пушки-
на 23-летний молодой человек очень 
талантливый художник-график. От 
голодания он теряет зрение, не имеет 
ни обуви, ни одежды. Я обращаюсь 
к вам с большой просьбой, Николай 
Андреевич, оказать материальную 
помощь голодающим потомкам Пуш-
кина», - сетовал он.

Белорусский поэт был дружен с Ан-
ной■Ахматовой,■Агнией■Барто,■Алек-
сандром■Твардовским,■Самуилом■
Маршаком. Автор «Мистера Твисте-
ра» называл Коласа чудесным чело-
веком и даже подписал ему томик 
шекс пировских сонетов в собствен-
ном переводе. Нечастые дружеские 
посиделки двух поэтов неизменно пре-
вращались в литературные вечера. 
Причем читали они не только свои 
произведения, но и полюбившиеся 
стихи других авторов.

- Роль и значение Якуба Кола-
са в национальном, духовном 
возрождении белорусов вы-
соко оценена не только на 
родине, но и за границей. 
Наш музей - место, где 
сохраняется история его 
жизни и творчества, - го-
ворит заместитель■ди-
ректора■ литературно-
мемориального■ музея■
поэта■Алина■Красотина.

ВСТРЕПЕНУлИ ДУШУ
В концертном зале зрители рас-

саживаются по местам. Вот-вот на 
сцене развернутся фрагменты спекта-
кля «Площадь Якуба Коласа» в испол-
нении Белорусского камерного хора. 

Для юбилей-
ного вечера 

п од г о т о в и л и 
с п е ц и а л ь н у ю , 

компактную версию 
постановки.

Гости делятся своими ожиданиями.
- Это один из моих любимых про-

заиков. Он так тонко чувствовал че-
ловеческую душу, так мудро и глубоко 
писал о нелегком быте простых кре-
стьян. По его произведениям мож-
но понять жизнь. Уверена, что арти-
стам камерного хора Беларуси удастся 
встрепенуть наши сердца, - не сомне-
вается зрительница Елена.

Актер■Белорусского■музыкально-
го■театра■Игорь■Петров уже давно со-
трудничает с камерным хором. Расска-
зывает, что над программой работали 
несколько месяцев. Старались таким 
образом скомпоновать стихотворе-

ния, чтобы зрители пережили целую 
гамму эмоций - от грусти к радости.

- В этом и особенность, и сложность 
постановки. В поэзии белорусских 
классиков отражаются народные пес-
ни, в которых очень много грустных 
моментов. Зритель же сегодня пред-
почитает что-то веселое, позитивное. 
Поэтому мы искали эти самые перехо-
ды от сложного к легкому, к тому, что 
делает человека счастливым, благо-
дарным и понимающим мир. Особое 
внимание Якуб Колас уделяет приро-
де, черпает в ней силы - важно было 
показать это, - объясняет Петров.

Выразительные стихи поэта звучат 
сильно, пронзительно. Зал будто за-
таил дыхание. Но вот прозвучали фи-
нальные строки - и аудитория взорва-
лась аплодисментами. А некоторые 
зрители, не стесняясь эмоций, сма-
хивали набежавшие слезы.

ЮБИЛЕЙ

Анна ПОПОВА

■■ Для■выставки■русских■
импрессионистов■в■Нацио-
нальном■художественном■
музее■РБ■из■запасников■
достали■ редкие■ рабо-
ты.■В их■числе -■полотна■
Осмеркина,■Туржанского■
и Шемякина.

НАШЕлСЯ ПОВОД
- однажды студенты-

третьекурсники с кафедры ди-
зайна задали мне вопрос: «Ко-
ровин, что, рисовать не умел?» 
пришлось им объяснять, что 
такое импрессионизм, - рас-
сказывает о том, как возникла 
идея выставки, куратор■Юлия■
Лисай.

но вот загвоздка: как это 
сделать, если в собрании му-

зея французских мастеров - 
Сезанна,■Дега,■Моне -■нет? 
Вот и придумали рассказать 
об одном из самых ярких яв-
лений конца XIX - начала XX 
столетия на примерах русской 
живописи. картин, написан-
ных в стиле импрессионизма, 
в фондах немало. отличный 
повод достать из запасников 
работы, которые нечасто кра-
суются на публике. специ-
ально для экспозиции их да-
же отреставрировали.

- очень ждала, когда мы 
покажем «лес» Леонарда■
Туржанского - прежде его вы-
ставляли буквально несколько 
раз, в 1966 и 1995 годах. после 
того как над полотном порабо-
тали реставраторы, оно бук-
вально засияло. Впервые мы 
показываем и «Женский пор-

трет» Александра■Осмерки-
на, купленный в музей в 1972 
году из петербургской част-
ной коллекции. надо сказать, 
что нам еще только предстоит 
узнать историю этой картины. 
Документы на нее не сохра-
нились, а надписи на обороте 

нет: похоже, будет на-
стоящее детективное 
расследование.

Для тех, кто хочет 
познакомиться с рус-
ским импрессиониз-
мом поближе, решили 
проводить экскурсии. 
следующая состоится 
21 декабря. а в янва-
ре и  феврале запу-
стят лекционный цикл: 
подробно расскажут 
о французском и со-
ветском импрессиониз-
ме и сравнят течения.

РАФАЭлЬ  
ИЗ МОСКВЫ
показывают на выстав-

ке и произведения Михаила■
Шемякина, ученика■Вален-
тина■Серова■и■Константина■
Коровина,■внука■фабриканта 

Алексея■Абрикосова. его та-
лант ценили коллеги, им вос-
хищался Федор■Шаляпин,■а■
Владимир■Маяковский дал 
по своему обыкновению хлест-
кую характеристику. повстре-
чавшись с художником, поэт 
поприветствовал его и сразу 
же обозначил отношение: «Ви-
дал вашу работу на выставке. 
Вы реалист-импрессионист-
кубист». и ведь был прав.

на выставке в минске пред-
ставлено несколько работ 
Шемякина, в том числе и воз-
душный портрет Веры■Калаш-
никовой - одной из любимых 
натурщиц. михаил Федорович 
несколько раз писал ее, но 
результатом был недоволен, 
а один из рисунков даже за-
бросил в угол мастерской. но-
вая попытка оказалась более 
удачной: увидев его, констан-
тин коровин сравнил своего 
ученика с Рафаэлем.

ДЕТЕКТИВ В РАМКЕ вернисаж
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ЧИСТАЯ КлАССИКА

Веру Калашникову писали Серов, Машков, 
Пищалкин. Шемякину удалось запечатлеть 
ее нежную, почти акварельную, красоту.

большое влияние на творчество якуба ко-
ласа оказали Федор■Достоевский■и Николай■
Гоголь. Даже его псевдоним связан с русским поэтом-революционером Петром■
Якубовичем-Мельшиным, написавшим стихотворение о колосе. главной же 
темой творчества белорусского автора стал простой человек, который трудом 
зарабатывает себе на кусок хлеба, и, несмотря на сложности, остается добрым 
и веселым. Воспевал поэт и красоту белорусской природы. особенно горячо 
он любил край, где родился - минскую область. В этом у него много общего 
с Сергеем■Есениным.

ФаКТ
Настоящее■имя■поэ-

та -■Константин■Мицкевич.■
Он■родился■в деревне■Акин-

чицы,■которая■теперь■является■
частью■города■Столбцы■Минской■
области.■Его■отец■был■лесником,■
мать -■домохозяйкой.■Дебютировал■
в 1906■году,■когда■в местной■газе-
те■«Наша■Нива»■опубликовали■

стихотворение■«Край■роди-
мый».■Похоронен■Якуб■Ко-

лас■на■Военном■клад-
бище■Минска.
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ЭТО инТереснО

Якуб Колас главным героем своих произведений 
сделал крестьянина с его горестями и радостями.

Белорусский поэт дружил  
и переписывался со многими 
русскими авторами, а Самуил Маршак 
называл его чудесным человеком.
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Анна ПОПОВА

■■ Какую■бы■зиму■ни■прочили■синоп-
тики,■фанаты■активного■отдыха■уже■
наготове.■Проверяют,■хорошо■ли■на-
точены■коньки,■достают■из■шкафа■лю-
бимые■пушистые■шарфы■и варежки.■
«СВ»■узнало,■какие■фишки■в этом■году■
готовят■для■посетителей■катков■в на-
ших■столицах.

МОСКВА

ТРОЙНОЙ ТУЛУП -  
И В ПРОШЛОЕ
главный каток страны уже ждет гостей - 

самое большое ледовое пространство ев-
ропы развернулось на ВДнХ. Шутка ли: 53 
тысячи квадратных метров - от Централь-
ного павильона и до «земледелия» - транс-
формировались в дорожки, по которым 
одновременно могут кататься 4,5 тысячи 
человек!

каждый год на выставке придумывают 
новую тему: в этот раз решили не мело-
читься - устроить настоящее путешествие 
в прошлое и охватить историю от 1950-х 
и до наших дней. В день открытия на про-
странстве от арки главного входа и до пави-
льона № 1 царила «зима нашего детства»: 
здесь вспоминали о самой первой ново-
годней елке ВДнХ. Дальше москвичи вка-
тывались в 70-е и 80-е. тут хиты советской 
эстрады того времени, а самые смелые из 
гостей тотчас же вливались в танцеваль-
ный флешмоб со снеговиками. наконец, 
настоящий «космос» можно было увидеть 
на площади промышленности. тут по со-
седству с одноименным павильоном и раке-
той «Восток-1» все напоминало о времени 
свершений - 1960-х.

кстати, для будущих ягудиных и загито-
вых на ВДнХ устроили отдельный каток - 
возле павильона «советская культура»: 
здесь на лед могут выходить ребя-
тишки от трех и до восьми лет. 
но обязательно в сопрово-
ждении взрослых.

✒✒ Где:✒Проспект✒Ми-
ра,✒д.✒119

✒✒ КоГда:✒вторник -✒
пятница✒с✒11.00✒до✒
23.00,✒суббота -✒вос-
кресенье✒с 10.00✒до✒
23.00

✒✒ Билеты:✒ пол-
ный -✒от✒330✒рублей,✒
детский -✒от✒140✒ру-
блей.✒детский✒каток -✒
от✒250✒руб✒лей,✒сопро-
вождающий  -✒ от✒ 650✒
рублей

✒✒ ПроКат:✒ ком-
плект✒с✒защитой✒и✒
коньками -✒490 -✒680✒
рублей,✒коньки -✒от✒
300✒рублей

СКОЛьзКИЙ 
ДРАКОН
Вовсю раскаты-

вают фигуристы-
любители и в «со-
кольниках». Этот 
раз парк превра-
тился в экзотиче-
ское пространство 
с чудесными птицами, 
деревьями и дракона-
ми. В вечер открытия тут 
даже устроили командные танцы 
с гигантскими ящерами. Все по-
тому, что до конца февраля в пар-
ке проходит Фестиваль волшебных китай-
ских фонарей: «сокольники» украсились 
почти несколькими десятками световых 
конструкций. специально для российской 

публики придумали инсталляции на тему 
сказок Пушкина. Шоу-программа будет 
здесь каждый день.

✒✒ Где:✒Сокольнический✒вал,✒д. 1,✒стр.✒1
✒✒ КоГда:✒ежедневно✒с✒10.00✒до✒24.00
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒300✒рублей,✒

детский -✒200✒рублей✒в✒будние✒дни
✒✒ ПроКат:✒включен✒в✒стоимость✒билета

СЫГРАЕМ В КВИз
освоение космического пространства 

тематически обыграли в оформлении катка 
в парке горького. Шесть его павильонов 
оформлены в ярких цветах - розовом, бирю-
зовом, красном - видно издалека! а сеанс 
катания больше напоминает полет к звез-

дам: вокруг сияют фонарики, от про-
езжающих мимо фигуристов 

остаются «росчерки»  - 
словно это и не полозья 

коньков прочертили 
полоски, а след от 
пролетевшей ра-
кеты. как всегда, 
будет работать 
«медиарубка»: 
помимо dj-сетов, 
здесь проведут 
конкурсы, ток-
шоу и перформан-

сы. тех, кто пола-
гает, что на катке 

делать особо нечего, 
удивят quiz-квестами. 

В поисках отгадок на ка-
верзные вопросы их участ-

никам предстоит изучить традиции 
встречи нового года, отыскать елочные 

украшения и угадать персонажей рож-
дественских сказок.

✒✒ Где:✒Крымский✒Вал,✒д.✒9
✒✒ КоГда:✒ежедневно✒с✒10.00✒

до✒24.00
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒350✒

рублей✒(в✒стоимость✒вклю-
чено✒ пользование✒ ячей-

кой),✒детский -✒от✒150✒рублей.✒
Quiz-квест:✒полный -✒от✒тысячи✒

руб✒лей,✒детский -✒от✒500✒рублей.✒
Павильон✒повышенной✒комфортно-

сти:✒полный -✒от✒5✒тысяч✒рублей✒(в✒
стоимость✒включены✒бесплатная✒
парковка,✒пользование✒ячейкой,✒
прокат✒коньков,✒доставка✒к✒па-
вильону),✒детский -✒2,5✒тысячи✒

рублей
✒✒ ПроКат:✒комплект✒защи-
ты -✒150✒рублей,✒коньки -✒
250✒рублей,✒заточка✒конь-

ков -✒300✒рублей

НАСТРОЕНИя НЕТ. А ЕСЛИ НА ЛьДУ?

МИНСК

КОНьКИ - В МАССЫ
на «минск-арене» по традиции 

проводят сеансы массового ката-
ния. Весело, спортивно - можно 
приходить целой компанией. Что 
интересно, это реальный шанс про-
демонстрировать свое мастерство 
на тех же дорожках, где проходят 
спортивные соревнования. Даже 
если новых рекордов пока уста-
новить не получится, представить 
себя на месте прославленных конь-
кобежцев вполне реально. кстати, 
желающих принимают и в обучаю-
щие группы - улучшить навыки под 
руководством профессионального 
тренера вполне по силами не толь-
ко детям, но и взрослым

✒✒ Где:✒Проспект✒Победителей,✒
д. 111

✒✒ КоГда:✒Понедельник✒-✒чет-
верг✒с 21.00,✒суббота✒-✒воскре-
сенье✒с 16.00

✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒106✒рос-
сийских✒рублей,✒детский -✒от✒76✒
рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒от✒60✒рублей

НАВСТРЕЧУ РЕКОРДАМ
В Детско-юношеской школе 

олимпийского резерва по фигурно-
му катанию учатся ребята начиная 
с четырех лет. трижды в неделю 
осваивают умение уверенно рас-
секать по льду, хореографические 
премудрости и не забывают об об-
щей физической подготовке. когда 
каток свободен, на него могут вый-
ти спортсмены-любители. помимо 
сеансов массового катания, тут 

проводят семейные «покатушки», 
хоккейные (в них участвовать мож-
но только в специальной амуниции) 
и даже тематические.

✒✒ Где:✒ Каролинский✒ проезд,✒
д. 5/4

✒✒ КоГда:✒с✒11✒декабря✒с✒11.00✒
до✒21.15

✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒120✒ру-
блей,✒детский -✒от✒90✒рублей,✒хок-
кейное✒катание -✒от✒275✒рублей,✒
семейный✒тариф -✒от✒210✒рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒120✒рубль,✒
заточка✒коньков -✒165✒рублей

СПОРТИВНЫЙ ДУХ
крытых катков в минске немало - 

хоть каждый день ходи на новый. В 
ледовом дворце спорта - раздолье 
для тех, кто ведет здоровый образ 
жизни. Хочешь поддержать форму - 
стоит заглянуть в тренажерный зал, 
любишь единоборства - милости 
просим в секцию карате. на льду 
встречаются поклонники всех ви-
дов спорта, которые неравнодушны 
к катанию. массовые сеансы устра-
ивают регулярно, причем можно 
выбрать продолжительность - 45 
минут или час с четвертью.

✒✒ Где:✒ул.✒Притыцкого,✒д.✒27
✒✒ КоГда:✒понедельник -✒вос-

кресенье✒с✒12.30✒до✒21.30
✒✒ Билеты:✒полный -✒от✒150✒ру-

блей,✒детский -✒от✒105✒рублей,✒
индивидуальное✒занятие✒на✒мас-
совом✒катании -✒455✒рублей,✒хок-
кейное✒катание -✒от✒275✒рублей,✒
семейный✒абонемент✒на✒пять✒по-
сещений -✒885✒рублей

✒✒ ПроКат:✒коньки -✒105✒рублей,✒
заточка✒коньков -✒150✒рублей

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

✒● В✒московских✒парках✒в✒зимний✒
сезон✒ждут✒не✒меньше✒40✒миллионов✒

посетителей.
✒● для✒них✒уже✒открыты✒38✒катков,✒
проложены✒62✒лыжные✒трассы✒и✒39✒
горок.

✒● 18✒ледовых✒площадок✒будут✒
натуральными -✒их✒залили✒по✒

старинке,✒а✒еще✒20 -✒искус-
ственные.✒они✒смогут✒ра-
ботать✒даже✒при✒плю-
совой✒погоде.
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На ВДНХ любой пингвин научится кататься.

- Хозяин, нам бы 
с тобой коньки 
не помешали.
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 ■ 7 декабря Сочи на один день пре-
вратится в мировую столицу еди-
ноборств.

КОЛЕСО «БЕЛАЗА» 
В ПОДАРОК
Здесь пройдет уже второй по сче-

ту «Кубок Союзного государства по 
самбо». Место действия состязаний, 
посвященных 20-летию подписания 
Договора о создании СГ, - олимпий-
ская арена «Ледяной куб» с трибунами 
на 4,5 тысячи мест. Аншлаг гаранти-
рован. Ведь зрелище стоит того. На 
ковер выйдет элита мирового самбо. 
Чемпионы мира и Европы из двенад-
цати стран. Россияне и белорусы, как 
всегда, фавориты. Самбо - наш искон-
ный вид, одна школа, одни традиции. 
Призовой фонд турнира организато-
ры держат в секрете. Но уверяют, что 
он «очень даже приличный». Помимо 
денежных бонусов, победители и при-
зеры получат подарки от спонсоров. 
Оригинальными презентами обещает 
удивить БелАЗ. Какими - пока тайна. 
«По колесу от самосвала подарят каж-
дому», - шутят между собой самбисты. 
«А что - неплохой приварок. Каждое 
колесо, говорят, стоит больше десяти 
тысяч долларов».

Об изюминках предстоящего тур-
нира, настоящем и будущем самбо 
в наших странах корреспондент «СВ» 
поговорил с одним из вдохновите-
лей Кубка чемпионов мира и Европы, 
многократным победителем первен-
ства СССР и заслуженным тренером 
Беларуси Владимиром Япринцевым.

- Как появился Кубок Союзного го-
сударства?

- Нам, заслуженным мастерам спор-
та из России и Беларуси, вместе вы-

ступавшим еще за сборную СССР, на-
доела ситуация, когда люди в бывших 
союзных республиках начинают уже 
забывать, что когда-то мы были одной 
большой семьей. И решили - надо сно-
ва сплотиться. Спорт для этого самое 
верное средство, тем более такой, как 
самбо. Тут же нашлись спонсоры, 
поддержавшие наши идею. И сразу 
пошли звонки из других республик: 
«А про нас вы почему забыли? Мы 
тоже хотим участвовать». Так наш тур-
нир уже с первых шагов превратился 
в масштабное спортивное действо. 
Приезжают из многих стран. Напри-
мер, в этот раз в Сочи будут выступать 
сильнейшие мастера из Франции, Ру-
мынии, Монголии. Мы все родом из 
самбо, а значит - из нашего детства. 

А это остается с человеком навсегда. 
Не секрет, что и президенты наших 
стран Александр Лукашенко и Вла-
димир Путин свой спортивный путь 
начинали также именно с самбо. Это 
в полном смысле слова наш вид.

СТОЙКА НА ПЛЕЧАХ
- Почему самбо до сих пор никак 

не получит олимпийскую визу? Ко-
рейцы даже свой национальный та-
эквондо на Игры пропихнуть уму-
дрились.

- Нам осталось немножко, но зача-
стую последний шаг оказывается са-
мым трудным. Плюс - политические 
разные моменты. Самбо во всем мире 
ассоциируется с Россией. А видите, ка-
кой сейчас опять накат пошел. Но все 

равно не сомневаюсь, что обязательно 
займем свое место в олимпийской се-
мье. По охвату стран наш вид уже да-
леко обходит некоторые дисциплины, 
которые включены в программы Игр.

- Турниры по смешанным едино-
борствам (ММА) способствуют 
популярности? Ведь среди бойцов 
немало в прошлом самбистов.

- Ничего удивительного: нашим ре-
бятам намного легче адаптировать-
ся в ММА, чем другим борцам. На-
пример, вольникам или классикам 
в силу профессиональной специфики 
тяжело лежать на спине, они сразу по 
привычке стремятся стать на мост. 
А у нас полно положений, когда ты 
борешься на спине или стоишь на 
плечах. Не случайно главные звезды 
ММА - Федор Емельяненко, Хабиб 
Нурмагомедов, Сергей Харитонов - 
все прошли через школу самбо.

- С каких лет ребенку можно на-
чинать заниматься в секции?

- Сейчас начинают уже с четырех. 
Мне кажется, что это рановато, но 
опять-таки все зависит от тренеров. 
Ни в коем случае нельзя от ребят сразу 
требовать какого-то результата. Они 
должны подружиться, больше играть 
и получать первые навыки в игровой 
форме. А потом уже совершенствовать 
мастерство. Это самый оптимальный 
путь. Вообще, считаю, любой мужчина 
должен пройти через горнило едино-
борств. Не обязательно, что он станет 
чемпионом мира. Но научится быть 
сильным, а главное, благородным не 
только на ковре, но и в жизни. Фило-
софия нашего вида заложена в его 
названии - самооборона без оружия. 
Не атака, не агрессия, а именно обо-
рона. Мы - мирные люди, но в случае 
чего можем за себя постоять. Мало 
не покажется.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Брестское «Динамо» сверг-
ло с чемпионского трона, каза-
лось, вечного гегемона БАТЭ 
и впервые в своей истории за-
воевало золотые медали.

МАРАДОНА 
БЕЗ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
- Мои поздравления! Так дер-

жать! - по-русски поздравил белору-
сов в своем Инстаграме легендар-
ный Диего Марадона. И добавил 
по-испански. - Очень рад поздра-
вить игроков, болельщиков, менед-
жеров и тренерский штаб «Динамо-
Брест» с первым местом в лиге.

Можно сказать, что восхожде-
ние вверх для брестчан началось 
именно с аргентинского кудесника. 
В 2018 году дон Диего подписал 
с «Динамо» соглашение, по кото-
рому он становился почетным пре-
зидентом клуба. По этому случаю 
он даже лично приезжал однажды 
в Брест. Прошелся своими «золоты-
ми» ногами по газону местного ста-
диона. Пообщался с болельщиками. 
И посмотрел один из матчей коман-
ды в чемпионате. Сейчас Марадона 
у себя в Аргентине - главный тренер 
клуба «Химнасия и Эсгрима».

- Никаких рабочих обязательств 
перед «Динамо» он не имеет, но мы 
всегда рады видеть его на нашем 
стадионе, - заявили в руководстве 
команды.

Впрочем, даже одного приезда 
великого аргентинца динамовцам 
хватило для рывка. Марадона будто 
освятил сию футбольную обитель, 
коснулся, так сказать, «рукой бога», 
и свершилось чудо.

С историческим успехом дина-
мовцев поздравил президент стра-
ны Александр Лукашенко:

- За короткое время в Бресте соз-
дана отличная команда, которая 
составила реальную конкуренцию 
лидерам белорусского футбола, 
привнесла в чемпионат новые идеи 
и яркие эмоции. Благодаря профес-
сиональному подходу вы смогли без 
государственного финансирования 
уверенно стать на ноги, покорить 
сердца многочисленных болельщи-
ков, до отказа заполняющих трибу-
ны спорткомплекса «Брестский».

ГДЕ РОДИЛСЯ, 
ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ
История взлета «Динамо» здорово 

напоминает сказочный сюжет про 
Золушку, только на футбольный лад. 
От унизительной нищеты - до полно-
го триумфа. Про нищету отнюдь не 
гипербола - факт. Несколько лет на-
зад клуб подумывал вообще сняться 
с чемпионата, денег не было даже 
на второй комплект игровой фор-
мы. Некоторым футболистам после 
матчей приходилось подрабатывать 
челноками или ремонтниками.

Перемены начались в 2016 году, 
когда владельцем клуба стал Вик-

тор Зайцев, местный уроженец, 
человек состоятельный, занима-
ющийся бизнесом, в том числе в 
Объединенных Арабских Эмиратах.

Формула любого чуда в совре-
менном футболе, если разобрать-
ся, проста. Точечно выверенная 
селекция и, конечно, бюджет. Ди-
намовцы размеры своего кошелька 
держат в секрете. Хотя, по некото-
рым данным, он превышает десять 
миллионов евро в год. Для Белару-
си - весьма прилично. Общая стои-
мость чемпионского состава - поч-
ти тринадцать миллионов евро. По 
меркам российской Премьер-лиги 
довольно скромно, зато в Синеокой 
вполне сравнимо с тем же непре-
рекаемым лидером БАТЭ.

Динамовский механизм вдруг 
стал работать как часы, год от го-
да набирая обороты. 2017 год - по-
беда в Кубке страны. 2018-й - вновь 
Кубок плюс Суперкубок в кармане. 
2019-й - Суперкубок и долгождан-
ное чемпионство. После ключевой 
победы над «Витебском», за тур 
до финиша чемпионата сделавшей 
«Динамо» недосягаемым, капитан 
команды Артем Милевский не смог 
сдержать эмоций.

- Безумно рад, что на закате карье-
ры стал чемпионом именно там, где 
родился, - глотая слезы счастья, го-
ворил Артем, большую часть жизни 
отыгравший в киевском «Динамо».

До нынешнего сезона лучшим до-
стижением клуба была «бронза» 
1992 года. И вот оно - долгожданное 
«золото».
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«ХАБИБУ И ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ЛЕГЧЕ ПОСЛЕ ШКОЛЫ САМБО»

ВОЛШЕБНОЕ КАСАНИЕ «РУКИ БОГА»ФУТБОЛ

Гвоздем 
турнира станут 
поединки российских 
и белорусских 
борцов, традиционно 
главных соперников 
на всех крупнейших 
соревнованиях.

Магия Диего работает даже на расстоянии. 
Он всего раз приезжал в Брест и зарядил 
динамовцев энергией победителей.
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- Живу в Бресте. 
В  следующем году 
планирую поступать 
в московский вуз и па-
раллельно с учебой рабо-
тать. Слышал, что для этого 
в России надо специально 
оформлять ИНН. Как это 
сделать белорусу?

- Если вы решили устроить-
ся на работу или у вас появит-
ся доход и имущество, кото-
рое подлежит постановке на 
учет в налоговую, то действи-
тельно белорусу необходимо 
оформить российский инди-
видуальный номер налогопла-
тельщика - ИНН.

Для граждан республики 
эта процедура так же про-
ста, как и для россиянина. 
В первый раз оформление 
свидетельства о постановке 
на учет в налоговом органе 
происходит бесплатно. ИНН 
присваивают только один раз, 
и его действие распространя-
ется по всей стране. В случае 
утраты документа придется 
прийти на повторный прием, 
заплатив при этом за услугу.

Чтобы получить ИНН, на-
до обратиться в отделение 
налоговой службы по месту 
проживания или нахождения 
имущества. С собой принести 
заявление на бланке, который 
можно скачать с официально-
го сайта Федеральной налого-
вой службы России или взять 
в самом отделении. Также на-
до показать документ, удосто-
веряющий личность. В вашем 
случае это белорусский пас-
порт и подтверждение реги-
страции по месту жительства 
или пребывания в России.

После того как вас поставят 
на учет, оформят и свидетель-
ство ИНН, в котором будет 
указана вся необходимая 
личная информация и при-
своенный номер. Процедура 
занимает около четырех-пяти 
дней, но сегодня в большин-
стве случаев свидетельство 
выдается сразу же после об-
ращения.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Едем на натуру» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 01.30 «Новое PROчтение. 

Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

11.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

11.30, 00.15 «Куклы-берегини» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 «БЕЛОЕ 

ОЗЕРО» (12+)
13.45, 22.45, 04.45 «ТЕЩА» (12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

19.30 «Партнерство. Белорусская 
столица лифтов: отношения 
с Россией на подъеме» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Фабрика кино. 

Детское кино» (12+)
09.45, 15.45, 00.45 «Легенды кино» 

(12+)
10.00, 20.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

10.30, 19.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

11.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

12.15, 21.15,03.15 «ЭКЗАМЕН НА 
ДИРЕКТОРА» (12+)

14.00, 23.00, 05.00 «Самоцветы. 
Фабрика звезд Юрия 
Маликова». Концерт (12+)

19.00, 01.00 «Наши люди. Янина 
Мелехова» (12+)

20.30 «Государственный интерес. 
Интервью с государственным 
секретарем Союзного 
государства Г.А. Рапотой» (12+)

01.30 «Кент, или Большая игра 
маленького шефа» (12+)

02.30 «Куклы-берегини» (12+)
02.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
10.00, 21.00, 02.00 «Карта Родины. 

Библиотека в Минске 
и Браславские озера» (12+)

10.45, 21.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 
обетованный» (12+)

11.00, 19.00, 03.00 «Новое 
PROчтение. Молодежная 
литература или, Young adult» 
(12+)

11.30, 19.30, 03.30 «Кикнадзе. 
Мнение. Российские 
биатлонисты уступают лыжню» 
(12+)

12.00, 20.30, 04.30 «Наши люди. 
Янина Мелехова» (12+)

12.30, 01.00 «Перспективы. 
Клуб экспертов. Союзное 
государство 2030: 
потенциальные модели 
развития» (12+)

13.00, 05.00 «Есть вопрос! Союзное 
государство 20 лет спустя: 
какой интеграции мы хотим?» 
Ток-шоу (12+)

14.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

15.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
17.00 «Кент, или Большая игра 

маленького шефа» (12+)
20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 

(12+)
22.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 

(16+)
00.00 «Самоцветы. Фабрика звезд 

Юрия Маликова». Концерт (12+)
01.30 «Минск - Москва. Союзное 

государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

06.00, 18.00 Мультфильмы (6+)
07.00, 08.00 «Карта Родины» (12+)
07.45, 08.45, 03.15, 17.45, 02.45 

«100 лучших мест Союзного 
государства» (12+)

09.00 «Партнерство. БелАЗ: 
белорусские генералы 
российских карьеров» (12+)

09.30 «Минск - Москва. Спинальные 
системы: как союзная 
программа спасает жизнь 
детей?» (12+)

10.00 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Что 
мешает нам двигаться 
вперед?» (12+)

10.30, 12.30, 14.00 «Наши люди» 
(12+)

11.00, 16.00, 00.00 «Есть вопрос! 
Союзное государство 20 лет 
спустя: какой интеграции мы 
хотим?» Ток-шоу (12+)

12.00 «Минск - Москва. Союзное 
государство 2030: траектория 
будущего» (12+)

13.30 «Минск - Москва. Курс 
на цифровизацию: инженеры 
за бортом?» (12+)

14.30 «Перспективы. Клуб экспертов. 
Союзное государство. Каким 
быть новому договору?» (12+)

15.00, 19.00, 03.00 «Знак равенства» 
(12+)

17.00 «Карта Родины» (12+)
20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «Славянский базар - 

«Песнярам» 50». Концерт (12+)
01.00, 05.00 «Карта Родины» (12+)
01.45, 02.45, 05.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
02.00 «Карта Родины» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Они родом из 

детства (о фильме «Я родом 
из детства»)» (12+)

10.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
10.30 «Беларусь. Главное» (12+)
11.30, 19.30, 01.30 «Наши люди. 

Янина Мелехова» (12+)
12.15 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (6+)
13.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (12+)
19.00, 01.00 «Партнерство. 

Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией на 
подъеме» (12+)

20.00 «Братская кухня» (12+)
20.45, 02.45 «Ru/By. Лайк 

обетованный» (12+)
21.15, 03.15 «СЛАДКОЕ 

ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» (16+)
23.30, 05.30 «Куклы-берегини» (12+)
23.45, 05.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)
02.00 «Карта Родины. Библиотека 

в Минске и Браславские 
озера» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Забытый 

сценарий (о фильме «Еще 
о войне»)» (12+)

10.00, 19.30 «Партнерство. 
Белорусская столица лифтов: 
отношения с Россией 
на подъеме» (12+)

10.30 «Маринеско» (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «БАТЬКА» 

(12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Марк Шагал. 

Нереальная реальность» (12+)
19.00, 01.00 «Минск - Москва. 

В союзе без труда: почему 
работодатели не знают 
законов?» (12+)

20.00, 01.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

20.30 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

02.00 «Святая Римма» (12+)
02.50 «Славянский проект. Лев 

Шейнин» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15. 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Ощущение. 

Венок сонетов (о фильме 
«Венок сонетов»)» (12+)

10.00 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели 
не знают законов?» (12+)

10.30, 19.30 «Перспективы. Клуб 
экспертов. PR будущего - 
интеграция в общих 
интересах» (12+)

11.00 «Дорогие куклы» (12+)
11.50, 02.50 «Славянский проект. 

Николай Еременко (младший)» 
(12+)

12.20, 21.20, 03.20 «ВЕНОК 
СОНЕТОВ» (12+)

14.20, 23.20, 05.20 «Святая Римма» 
(12+)

19.00, 01.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

20.00, 01.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

20.30 «Смерш. Радиоигра Друзья» 
(12+)

20.45 «Святыни Полоцкой земли» 
(12+)

02.00 «Марк Шагал. Нереальная 
реальность» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ...» (16+) 
08.00, 17.00 «СЫЩИК БЕЗ 

ЛИЦЕНЗИИ» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Фабрика кино» 

(12+)
09.30, 15.30, 00.30 «Великий учитель 

(о фильме «Иван Макарович»)» 
(12+)

10.00 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература, или 
Young adult» (12+)

10.30 «Минск - Москва. В союзе без 
труда: почему работодатели не 
знают законов?» (12+)

11.00, 19.30 «Государственный 
интерес. Интервью 
с государственным секретарем 
Союзного государства 
Г.А. Рапотой» (12+)

11.30 «КЕШКА И ГАНСТЕРЫ»м (12+)
12.20, 21.20, 03.20 «АННА НА 

ШЕЕ» (12+)
14.20, 23.20, 05.20 «Дорогие куклы» 

(12+)
19.00, 01.00 «Кикнадзе. Мнение. 

Российские биатлонисты 
уступают лыжню» (12+)

20.00, 02.00 «Есть вопрос! Какая 
союзная граница нам нужна?» 
Ток-шоу (12+)

01.30 «Новое PROчтение. 
Молодежная литература или 
Young adult» (12+)

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО 20 ЛЕТ 
СПУСТЯ: КАКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
МЫ ХОТИМ? ИЗМЕНЕНИЯ, 
ПРОИЗОШЕДШИЕ 
В БЕЛАРУСИ И РОССИИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ, 
И ПЕРСПЕКТИВЫ СОЮЗНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА. 
ВСЕ ЭТО И МНОГОЕ ДРУГОЕ 
ОБСУДИМ В НОВОМ ВЫПУСКЕ НАШЕГО 
ТОКШОУ «ЕСТЬ ВОПРОС!».

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «БЕЛРОС» 
5 ДЕКАБРЯ В 20.00

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА
«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням - 15.47, 04.47

«ВТОРАЯ РОДИНА» - по воскресеньям в 10.47, 21.47

«НАШИ ЛЮДИ»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

«АФИША СОЮЗА»: суббота - 15.40

«ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС»: 
1-я среда месяца - 14.05, 2-я суббота месяца - 11.05, 
3-й четверг месяца - 05.05, 4-е воскресенье - 23.05

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря

5 декабря 6 декабря 7 декабря 8 декабря

Радио «КП»

97,2 FM

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Из Минска до Жировичей - 200 км, около 

2,5 часа пути на машине. От Москвы - 900 км 
и 10 часов дороги.

 ● На поезде из белорусской столицы мож-
но доехать до станции Слоним за 2,5 часа, 
а дальше на автобусе. Билеты - от 150 рос-
сийских рублей. Из Москвы лучше ехать 
с пересадкой в Минске.

 ● Номер в гостинице - от 1,5 тысячи рублей.
Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.

2. ПОКЛОНИТЬСЯ ЧУДУ
Существованием уютный городок 

обязан Свято-Успенскому ставропигиально-
му мужскому монастырю, который уже пять 
столетий является оплотом православия на 
Белой Руси.

Магнит для паломников и туристов - неру-
котворный Жировичский образ Богородицы. 
По преданию его обнаружили пастухи весной 
1470 года на ветвях дикой груши в самой ча-
ще леса. Икона буквально светилась, этим 
и привлекла внимание. Юноши отнесли находку 
своему боярину Александру Солтану, но тот 
равнодушно запер икону в ларец, а к вечеру 
она снова сияла в кроне таинственной груши. 
Вскоре на месте, где произошло чудо, отстрои-
ли храм. И потянулись вереницы богомольцев 
попросить заступничества и исцеления. В ле-
тописи монастыря описано множество случаев 
чудесного избавления от страшных болезней, 
врачевания душ и даже воскрешений.

Жировичская икона размером всего 5,7×4,4 
сантиметра. Она самая маленькая в мире среди 
почитаемых Богородичных. Крошечный размер 
не раз ее спасал. Например, в 1920-е образ 
прятали в банке с вареньем.

1. УВИДЕТЬ ВАЛУН 
ДЕВЫ МАРИИ

Однажды местные детишки, возвращаясь до-
мой из приходской школы, заметили женщину 
необычайной красоты. Вокруг - сияние, в руках - 
яшмовая икона. Бросились за взрослыми, а ее 
и след простыл. Зато остался чудотворный об-
раз. Валун, на котором восседала Дева, тотчас 
огородили. Позже на том месте возвели храм - 
церковь в честь Рождества Богородицы, сегодня 
известную как Явленская.

Это самое старое здание в монастырском 
комплексе. А единственное прямое доказатель-
ство тех давних событий и ныне там. На службы 
в теплое время года в церковь набивается много 
народу, чтобы хоть одним глазком увидеть тот 
самый валун под престолом в алтаре.

5. ПОПРОБОВАТЬ ЭДЕМСКИХ ЯБЛОК
Имеется в Жировичах и свой райский уголок. 

Бывшая родовая усадьба Солтанов пышет жизнью по сей 
день. Вместо боярских владений - монастырское подворье 
с огромным фруктовым садом. По осени яблоневый аромат 
так и кружит голову! Мимо не пройти.

Вдалеке за деревьями слышится топот копыт - табун ганно-
верских и кабардинских лошадей зовет на прогулку верхом. 
Монастырские не скрывают: воссоздаем Эдемский сад на 
земле. Кроме лошадей, в зверинце уже прописались еноты, 
муфлоны, верблюдица, олени, лани, козы, фазаны, павли-
ны, страусы, кролики и другая живность. Местная звезда - 
бурая медведица Маша, которая пару лет назад переехала 
в Жировичи из Москвы.

4. СПРЯТАТЬСЯ 
В ЦЕРКВИ-КРЕПОСТИ

Всего в тридцати километрах от Жировичей 
находится еще одно древнее местечко - Сынко-
вичи. Проезжая мимо, путешественники часто 
останавливаются у грозной готической крепости 
и с удивлением узнают: это церковь.

По легенде, именно здесь когда-то скрывал-
ся великий князь Витовт. Его брат Ягайло, не 
желая делить власть, жестоко расправлялся со 
всеми конкурентами. Но Витовт оказался хитрее: 
переоделся в женщину и перебрался в полураз-
рушенный замок. Добившись влияния, он пере-
строил место своего спасения в церковь-крепость.

Михайловский храм - один из самых необыч-
ных в Беларуси. Винтовые лестницы в башенках 
ведут на оборонительный ярус здания. Из окон-
машикулей на головы нападавших можно было 
лить смолу и кипяток, из бойниц - стрелять из 
лука. Неудивительно, что церковь так хорошо 
сохранилась.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЖИРОВИЧИ

3. ОЦЕНИТЬ ПОДАРКИ 
ИМПЕРАТОРА

Жемчужина архитектурного ансамбля Жировичей - 
Успенский собор. Большой и роскошный, его заложили 
в 1613 году. Храм сочетает черты барокко, рококо и 
классицизма. Деньги на внутреннюю отделку храма 
жертвовал лично канцлер Великого княжества Литов-
ского Лев Сапега. Однако новый собор пришелся по 
вкусу не всем. В 1655-м его осадил Богдан Хмель-
ницкий. Здесь даже сохранились пушечные ядра за-
порожского войска.

В музее при духовной семинарии на территории 
монастыря полно любопытных вещиц: нательные 
крестики домонгольского периода Древней Руси, за-

падноевропейские иконы, оригинальный экземпляр 
«Апостола» Ивана Федорова. Есть тут и фрагмент 
памятной таблички о посещении обители польским 
королем Владиславом VI, и подарки от императора 
Александра ІІІ. Все эти никак не связанные на первый 
взгляд артефакты - лишь отражение сложной истории 
монастыря. На протяжении веков он то отстаивал 
взгляды православия, то вынужденно подчинялся 
униатству. Но ни разу не закрывал свои двери для 
верующих христиан.

Дорогу к Жировичскому монастырю первые лица 
государств не забывают и теперь. На май 2020-го наме-
чен визит Александра Лукашенко. Есть вероятность, 
что в поездке к нему присоединится Владимир Путин.

Роскошный Успенский собор 
находится в самом сердце 

города - паломники и туристы 
замечают его издалека.

Списки Жировичской иконы можно увидеть 
в храмах по всему миру - от Польши 
и Литвы до Лондона и Нью-Йорка.

Детишки от монастырского 
зоопарка в восторге: таких птиц 
они видели только на картинках.
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Пострадавшим от наводнения 
предпринимателям Приангарья 
компенсируют затраты на возобновление 
деятельности
Максимальная сумма 
выплат составляет 
1,5 миллиона рублей. 

Первые выплаты в размере 1,5 млн 
рублей в качестве компенсации по-
лучили пострадавшие от наводнения 
предприниматели из Тулуна. Деньги 
они смогут направить на возобнов-
ление деятельности. 

Заявления от предпринимателей 
на получение субсидии принимались 
сотрудниками Министерства эконо-
мического развития Иркутской обла-
сти до 29 ноября. Всего было подано 
359 заявок. Документы первых трех 
предпринимателей прошли полную 
проверку и получили подтвержде-
ние. Работа по остальным заявителям 
продолжается. 

Решением комиссии, в  которую 
вошли представители Министерства 
экономического развития Иркутской 
области, Управления Федеральной 
налоговой службы России по регио-
ну, администраций Нижнеудинского, 
Тайшетского, Тулунского и Чунского 
районов, общественных организаций 
«Деловая Россия» и «Опора России», 
были определены предприниматели, 
которые вправе рассчитывать на суб-
сидии из областного и федерального 
бюджетов.

Одному из  первых получателей 
средств возместили 1,5 млн рублей 
за приобретенный самосвал стоимо-
стью 4,5 млн рублей. Предпринима-
тель занимается грузоперевозками 
с 2006 года, у него уже есть девять 
транспортных средств. Кроме того, 
месяцем ранее он получил государ-
ственную поддержку в виде невоз-
вратной субсидии на возмещение 
недополученных доходов в разме-
ре 200 тыс. рублей. Так он не только 
возобновит свою предприниматель-
скую деятельность, но и сохранит 11 
рабочих мест, а также в течение года 
создаст пять новых. 

Второй предпринимательнице, чья 
деятельность связана с производ-
ством продуктов питания, субсидию 
в 1,5 млн рублей перечислили в каче-

стве компенсации части затраченных 
средств на приобретение пекарни. 
На предприятии планируется сохра-
нить три рабочих места и создать два 
новых. 

У третьей получательницы госу-
дарственной поддержки бизнес 
связан с ремонтом и обслуживани-
ем транспорта. Субсидия в 1,5 млн 
покрыла покупку стенда контроля 
и регулировки углов установки ав-
томобилей, а также приобретение 
автоматического отопительного кот-
ла. После получения субсидии соб-
ственные расходы на приобретение 
этого оборудования составили всего 
30 тыс. рублей.

Как пояснила заместитель министра 
экономического развития Иркутской 
области Марина Петрова, максималь-
ный размер субсидии составляет 1,5 
млн рублей, но не более 99,9% затрат. 

Деньги предприниматели могут на-
править на приобретение основных 
средств, ремонт оборудования, не-
жилых помещений, зданий, соору-
жений, принадлежащих им на праве 
собственности, внесение арендной 
платы по договорам аренды нежилых 

помещений, зданий, сооружений, ис-
пользуемых для возобновления де-
ятельности.

- Собрать документы для подачи 
заявки для меня не составило тру-
да. По образованию я маркетолог, 
для меня было все понятно и просто. 
Велосипед изобретать не требова-
лось, заполняй по образцу и все, - рас-
сказала индивидуальный предпри-
ниматель Надежда Короткина, бизнес 
которой связан с розничной торгов-
лей. - У меня в Тулуне был магазин 
продуктов. Здание арендовала. Во 
время наводнения оно очень сильно 
пострадало, работать дальше в нем 
было невозможно. Сейчас открыла 
магазин в другом месте, чтобы как-
то продержаться. А субсидию плани-
рую потратить на открытие большого 
полноценного магазина по другому 
адресу, на аренду помещения.

У Владимира Ходзинского мастер-
ская по ремонту цифровой техники. 
Субсидию он планирует направить 
на закупку оборудования, в частно-
сти паяльной станции, которая стоит  
400 тыс. рублей.

- Работаю с 2006 года. Площадь ма-
стерской - 15 квадратов. Помещение 
в нормальном состоянии, а вот обо-
рудование для ремонта пришло в не-
годность. Хочется развиваться, выйти 
на новый уровень, - отметил он. 

Еще одна предпринимательница 
из Тулуна занимается розничной тор-
говлей обувью, женской и мужской 
одеждой.

 - Я родилась в Тулуне. Бизнес веду 
с 2003 года. И в другом месте я се-
бя не мыслю. Меня все знают, я всех 
знаю. Продолжаю работать, плани-
рую развиваться. Сейчас у меня тру-
доустроен один человек, планирую 
принять на работу еще одного со-
трудника. На средства субсидии мы 
купим новое торговое оборудование, 
цифровую технику и микроавтобус 
для перевозки груза, - поделилась 
планами Наталья Дубовик.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Антон ЛогАшов: 

В ТОСЭР «Тулун» 
предложено 
установить 40 видов 
экономической 
деятельности

Вопросы, связанные с функциониро-
ванием созданных территорий опере-
жающего экономического развития, об-
судили в формате видеоконференции 
с полномочным представителем Пре-
зидента РФ в Сибирском федеральном 
округе Сергеем Меняйло. От Иркутской 
области с докладом выступил замести-
тель председателя правительства реги-
она Антон Логашов.

В моногородах Усолье-Сибирское, Са-
янск и Черемхово создано три ТОСЭР, 
где зарегистрировано 20 резидентов 
и образовано более 600 новых рабо-
чих мест. 

- Вопрос по созданию территории опе-
режающего социально-экономического 
развития в Тулуне решен положительно. 
Уже заключено шесть рамочных согла-
шений с потенциальными резидентами 
ТОСЭР о намерениях реализовать инве-
стиционные проекты в пострадавшем 
от наводнения городе. В целом пред-
ложено установить там более 40 видов 
экономической деятельности, - сказал 
Антон Логашов.

Кроме того, достигнуты предваритель-
ные договоренности с предпринимате-
лями города по реализации ряда про-
ектов: созданию завода по производству 
тест-полосок для измерения глюкозы 
в крови, строительству мельничного ком-
плекса для переработки зерна, произ-
водству палочек для еды, размещению 
транспортно-логистического комплекса 
для реализации проекта «Строительство 
ГОКа на базе Зашихинского редкоме-
талльного месторождения» и других. 

Также три малых предприятия с про-
ектами по созданию пункта шиномон-
тажа, переработке дикоросов, открытию 
салона красоты претендуют на статус 
ТОСЭР «Тулун». Они завершают подго-
товку документов для получения займов 
в Фонде развития моногородов.

В  целях реализации мероприятий 
по строительству объектов инфраструк-
туры, необходимых для инвестиционных 
проектов в Тулуне, в ближайшее время 
планируется заключить с Фондом раз-
вития моногородов генеральное согла-
шение о сотрудничестве.
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Представители Министерства экономического развития 
Иркутской области провели в Тулуне встречу с субъектами 

малого и среднего предпринимательства. 
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Компенсацию предприниматели могут направить на приобретение 
основных средств, ремонт оборудования и зданий, аренду помещений.
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Юлия УЛЫБИНА

Основатель сети 
кофеен Никита 
Черкашин рассказал, 
как можно открыть 
бизнес без кредитов.

More Сoffee - удачно при-
думанное название и нестан-
дартная концепция уже ста-
ли поводом для копирования 
и тиражирования. Желающих 
купить франшизу тоже немало. 
Интерес проявляют даже из-за 
рубежа, в частности из Украи-
ны. Но пока по франшизе соз-
данного четыре с половиной 
года назад в Иркутске пред-
приятия работают лишь кофей-
ни в Мурманске. При этом в го-
роде на Ангаре действуют уже 
пять точек продажи бодрящего 
напитка. О том, как рождался 
и развивался кофейный биз-
нес в столице Прибайкалья, 
мы поговорили с основателем 
More Сoffee Никитой Черка-
шиным. 

- Почему кофе? Как пришла 
идея открыть именно такое 
предприятие?

- Я сам работал в баре, и бы-
ло это не в Иркутске. Но семей-
ные обстоятельства сложились 
так, что мы с женой решили 
вернуться в родной город. Мы 
ждали ребенка. Это главная 
мотивация. Я понял, что дол-
жен не только обеспечить се-
мью, но и оставить что-то сво-
им детям. 

Над будущим бизнесом мы 
думали вместе с супругой и ре-
шили, что больше всего нам 
хотелось бы открыть кофей-
ню. Однако подобных пред-
приятий немало, поэтому нам 
нужно было сделать что-то не-
обычное, как-то выделиться. 

Нового мы ничего не изо-
брели, взяли идею широко 
распространенных в странах 
Европы кофеен на колесах. Так, 

мы начали искать подходящий 
фургон. И обнаружили его в за-
падной части страны. Машина 
называлась «Баркас», и имен-
но благодаря 
ей родился 
бренд More 
Сoffee. В  це-
лом от  идеи 
до  ее реали-
зации у  нас 
ушел где-то 
год. Сначала 
фургон мы 
просто по-
ставили во 
дворе дома. 
Социальные 
сети и  сара-
фанное радио 
быстро помогли 
ему стать попу-
лярным. 

- Каков был 
ваш первона-
чальный капи-
тал? Использу-
ете ли заемные средства? 

- Я в принципе всегда был 
против кредитов. Работал 
и копил деньги. В целом это-
го хватило на фургон и не-
дорогое оборудование. И да, 
первое время в кофейне ра-
ботал я один. В дальнейшем 
мы направляли часть прибы-
ли на новые кофемашины, сы-
рье, создание стационарных 
кофеен. Но сейчас, когда мне 
предложили принять участие 
в проекте «Мой бизнес», кото-
рый направлен на популяри-
зацию предпринимательства, 
я подумал, что это знак, и пора 
изучить все меры поддержки 
бизнеса, существующие в ре-
гионе, чтобы выбрать подходя-
щие варианты. Возможно, это 

послужит толчком к дальней-
шему развитию. 

- Почему не растет число 
фургонов и  теперь вы от-

к р ы в а е т е 
обычные ста-
ционарные ко-
фейни? 

- Наш ла-
зурный фур-
гон постоянно 
стоит в 130-м 
квартале. Он 
уже стал, 
можно ска-
зать, частью 
этого про-

странства . 
Но повторить 

этот опыт до-
вольно сложно, 
гораздо проще 
арендовать по-
мещение. Кро-
ме того, нам 
стали посту-
пать предло-

жения открыться в  том или 
ином месте. Так, предприятие 
стало расширяться, и сегодня 
в Иркутске работает пять то-
чек More Сoffee. Недавно от-
крыли полноценную кофейню 
и предложили горожанам но-
вый продукт - кофе в съедоб-
ном стакане. 

- Что для вас конкуренция?
- Это развитие. Мы  привык-

ли к тому, что нас копируют 
и  тиражируют. Когда пыта-
ются расспросить, что да как 
у нас устроено, тоже нормаль-
но реагируем. Товарный знак 
мы зарегистрировали. Опыт 
франчайзинга тоже был. Сеть 
кофеен теперь работает в Мур-
манске. Но к этому опыту мы 
еще вернемся. Сейчас нам 

самим необходимо упрочить 
свои позиции. Изменения 
на рынке происходят очень 
быстро, важно следить за все-
ми современными тенденция-
ми, чтобы ничего не упустить. 

- Есть у вас какой-то особый 
секрет ведения бизнеса? Може-
те поделиться?

- Я  всегда ставлю себя 
на место гостя кофейни. Ду-
маю: а чего бы мне хотелось 

видеть в  таком заведении? 
Мы не завышаем цены. Ста-
раемся сделать кофе до-
ступным для всех. При этом 
всегда предлагаем что-то не-
обычное, для гурманов. На-
пример, это кофе с морской 
солью. Новые рецепты разра-
батываем регулярно, на до-
стигнутом не останавливаем-
ся. Будем совершенствоваться 
и дальше. 

Кофейный фургон стал знаменитым благодаря 
соцсетям и сарафанному радио. 

В 130-м квартале 
лазурный автомобиль - 

часть пространства.

Сегодня в Иркутске 
работает пять точек 

More Сoffee.

Никита Черкашин: 
- Пора изучить все меры поддержки 
бизнеса, существующие в регионе. 

«Море кофе» в Иркутске: от лазурного 
фургона до нескольких торговых точек
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Анна ПОПОВА

Как правильно выбрать 
коньки и где начать 
тренировки.

Зима - совсем не повод, чтобы си-
деть дома, попивая горячее какао пе-
ред телевизором. Напротив, столько 
возможностей для активного отдыха! 
Можно покататься с горки, походить 
на лыжах в лесу или покорить снеж-
ные горы на сноуборде. Не хотите 
выезжать за город? Не беда. Идите 
на каток! Это не только веселое раз-
влечение, но и отличное физическое 
упражнение, которое поможет дер-
жать себя в форме.

ОПРЕДЕЛИТЕСЬ 
С ПЛОЩАДКОЙ

Ну а теперь к сути. Сложно найти 
район, в котором нет хотя бы одного 
хоккейного корта. И вот первый со-
вет: понаблюдайте, когда на каток 
приходит меньше всего людей, ведь 
намного комфортнее осваивать ма-
стерство «рисования» на льду в спо-
койной обстановке, а не в толпе хок-
кеистов-любителей. 

Занятия на свежем воздухе не 
для вас? Боитесь сибирских моро-
зов? Тогда можете посещать крытые 
ледовые катки, которых в нашем го-
роде два. Там, конечно, не плюсовая 
температура и все равно придется на-
деть теплый свитер, но зато нет про-
низывающего ветра, который часто 
бывает на открытых пространствах. 

ВСТАЕМ НА ЛЕД 
И В 3 И В 30+ 

- То, что взрослому человеку слож-
нее научиться стоять на коньках, не 
более чем миф, - уверяет тренер одного 
из крытых катков Иркутска Анастасия 
Лях. - Единственная трудность в обу-
чении заключается в том, что могут 
возникнуть проблемы с координаци-
ей, но и это легко исправить. 

Анастасия рассказывает, что де-
тей, допустим, начинают трениро-
вать с трех лет. И насколько быстро 
ребенок освоит технику катания, за-
висит исключительно от его способ-
ности и желания. 

- Одних ребят можно поставить 
на коньки уже на первом занятии, 
и они будут чувствовать себя доволь-
но уверенно, а с другими нужно по-
заниматься немного дольше, чтобы 
достичь результата, - говорит настав-
ник. - Но схема едина для всех: когда 
малыш научится координации движе-
ний и правильно стоять на коньках, 
отталкиваться и тормозить, только 
тогда инструктор составляет про-
грамму тренировок с упором либо 
на фигурное катание, либо на хоккей. 
Тренировки со взрослыми проходят 
по такому же принципу. 

СНАРЯЖЕНИЕ - 
ДЛЯ УВЕРЕННОЙ ЕЗДЫ

Коньки, конечно, можно взять 
в прокате, который есть на многих 
кортах в Иркутске, но все-таки лучше 
приобрести свои. Вы подберете их 
по размеру и с учетом анатомических 
особенностей ног. Продают коньки 

в любом магазине спорттоваров. Но 
стоят они недешево: детские модели 
1300 - 2000 рублей, взрослые обойдут-
ся дороже - от 2000 до 50 000 рублей. 

Но все же для начала, советуют спе-
циалисты, лучше выбирать коньки 
средней ценовой категории, чтобы 
случайно не купить такие, в которых 
будет неудобно кататься. Все-таки 
на первых порах нужно позаботиться 
о комфорте. 

Хоккейные или фигурные? По-
пробуйте взять напрокат и проте-
стировать те и другие. Заметим, что 
фигурные отличаются тем, что фор-
ма плотно облегает ногу, а на носке 
лезвия есть зубья, предназначенные 
для выполнения специальных акро-
батических элементов. Такие конь-
ки обычно приобретают для девочек 
независимо от того, есть у них опыт 
катания или нет. Но на самом деле 
они впору опытным спортсменам, 
и новичку будет сложнее. 

Особенность хоккейных в том, что 
они хорошо защищают ноги спорт-
смена от возможных ударов и повреж-
дений за счет особой конструкции. 
А еще у такого вида ботинок есть осо-
бые утепленные модели, которые по-
могут чувствовать себя комфортно 
даже в самые сильные морозы. 

Есть еще и так называемые фитнес-
коньки. Они годятся исключительно 
для веселого времяпрепровождения 
и совсем не подходят для тех, кто меч-
тает быть звездой фигурного катания 
или хоккея. Но они идеальны, если вы 
только осваиваете катание, посколь-
ку обладают повышенным уровнем 
комфорта и удобной посадкой. А еще 
у таких коньков очень необычный 
дизайн, который поможет вам вы-
делиться из толпы на катке. 
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Айда на каток!

Главное - научиться стоять 
и правильно падать…

БУДЬ В КУРСЕ
На Конном открытие 
22 декабря

Любимый горожанами каток 
на острове Конном уже заливают. Он 
будет работать до марта. А фишка его 
в том, что это не просто «поле», но еще 
и ледовые дорожки. Действует здесь 
и пункт проката коньков. Кроме того, 
рядом установлена 14- метровая елка. 
А скоро появятся ледовые фигуры Деда 
мороза и Снегурочки, мультипликаци-
онных героев, конструкция «2020», 
светодиодные фигуры, ледяная чаша, 
детский лабиринт, две горки и  три 
фотозоны.

Торжественное открытие катка на-
мечено на 22 декабря в 17.00. А каж-
дый день с 1 по 6 января здесь будет 
проводиться интерактивная програм-
ма «Новогодняя пора на  Конном», 
13 января - традиционный бал-маскарад 
на льду, а 25 января - общегородской 
День студента. 
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Стадион «Динамо»
Его традиционно заливают одним из пер-

вых в  городе. Во многом потому, что 
на нем тренируются спортсмены школы 
«Юный динамовец», а это значит, что лед 
будет отличаться хорошим качеством. 
А еще катание на этом стадионе обойдет-
ся дешевле, чем в среднем по Иркутску.

Где: ул. Баррикад, 42
Тел.: 8 (3952) 33-94-67
Когда: 
 ✓ в будние дни с 15.00 до 22.00 
 ✓ в выходные с 12.00 до 23.00
Сколько: 
 ✓ вход со своими коньками - 100 руб./час 
 ✓ прокат коньков: для детей до 7 лет  - 

100 руб./час 
для взрослых - 150 руб./час 
 ✓ заточка коньков - 150 руб.

Стадион «Зенит»
Здесь каток начал работать всего не-

делю назад. На нем также тренируют-
ся спортсмены из ДЮСШ № 7, что дает 
дополнительную гарантию на качество 
льда. Единственный минус - время катания 
по будням ограниченно - он работает всего 
лишь три дня в неделю. Так что тщательно 
планируйте свой поход!

Где: ул. Авиастроителей, 4а
Тел.: 8 (3952) 37-24-71
Когда: 
 ✓ среда - с 17.00 до 20.45 
 ✓ суббота - с 15.00 до 20.45 
 ✓ воскресенье - с 15.00 до 20.45
Сколько: 
 ✓ вход со своими коньками - 150 руб. 
 ✓ прокат коньков - 200 руб./час 
 ✓ каждый последующий час - 100 руб. 
 ✓ заточка коньков - 100 руб.

Ледовый дворец «Айсберг»
Ну а для тех, кто хочет покататься «в 

тепле», в Иркутске работают крытые кат-
ки. Правда, конкретно эта площадка от-
крывает свои двери всего лишь два раза 
в неделю - по выходным. Да и провести 
много времени на катке тоже не получит-
ся - массовое катание работает всего один 
час в день. Причина та же - тренировки 
различных хоккейных команд.

Где: ул. Лермонтова, 255/1
Тел: 8 (3952) 71-78-17
Когда: 
 ✓ в выходные дни с 15.00 до 16.00
Сколько: 
 ✓ вход со своими коньками - 200 руб. 
 ✓ прокат коньков - 100 руб.

Ice People
Здесь вы сможете не только весело 

провести время, не думая о ветре и хо-
лоде, но и выбрать практически любое 
время для катания! Правда, время также 
ограничено одним часом, но расписание 
более гибкое - в течение дня могут про-
ходить от 2 до 4 сеансов. 

Где: ул. Сергеева, 3/1а
Тел: 8 (3952) 78-13-37
Когда: время начала массового катания 

лучше уточнить по телефону
Сколько: 
 ✓ для взрослых: со своими коньками 

в будние дни до 17.00 - 170 руб. 
по вечерам и в выходные дни - 240 руб. 
 ✓ для детей: в будние дни до 17.00  - 

100 руб. 
по вечерам и в выходные дни - 150 руб. 
 ✓ прокат коньков для взрослых - 110 руб. 
для детей - 70 руб.
 ✓ заточка коньков - 200 руб.

Пока работает не так много ледовых площадок (большую часть из них 
зальют ближе к концу декабря), но на некоторые можно идти уже сегодня.

За новостями 
спорта следите 
на сайте kp.ru

Куда идем кататься
ВЫРЕЖИ И СОХРАНИ

Алексей БУЛАТОВ/«КП» - Екатеринбург
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Анна ПОПОВА

Кто из спортсменов 
Приангарья имеет шансы 
попасть в сборную страны.

Совсем скоро жители планеты 
примкнут к экранам телевизоров, 
чтобы увидеть лучших из лучших 
спортсменов мира. В 2020 году лет-
няя Олимпиада пройдет с 24 июля по 
9 августа 2020 года в Токио. Ох и на-
сладимся же мы баталиями и азартом 
в битве за золото!

За кого будем болеть? Сразу ска-
жем, состав сборной России пока 
известен примерно на треть. По ин-
формации Олимпийского комитета, в 
столицу Японии отправятся от 360 до 
380 спортсменов. Пока же определе-
но только 119 кандидатур. Это пред-
ставители синхронного плавания, 
классического и пляжного волейбола, 
стрельбы из пистолета и лука, гребли 
на байдарках и каноэ, конного и па-
русного спорта, плавания, прыжков 
в воду, спортивной и художественной 
гимнастики. Остальные команды еще 
только формируются. Спортсменам 
предстоит достойно выступить на 
предолимпийских чемпионатах ми-
ра и Европы, чтобы подтвердить свое 
право на членство в сборной.

ВЕРОЯТНЫЕ КАНДИДАТЫ 
Что касается участников Олимпи-

ады от Иркутской области, то здесь 
все более туманно. Но можно сделать 
предположения и верить, что наши 

ребята все же окажутся в команде 
страны.

- Пока еще слишком рано говорить 
точно, кто из наших спортсменов 
стопроцентно поедет на Олимпиа-
ду, - пояснили «Комсомолке» в Мин-
спорта Иркутской области. - Впереди 
еще много стартов, которые могут как 
подтвердить их участие в Играх, так 
и, наоборот, показать, что они еще 
не готовы к соревнованиям такого 
уровня.

Но самый вероятный кандидат от 
Приангарья все же известен. Это 
иркутянин Артем Черноусов, кото-
рый специализируется на стрельбе из 
пневматического пистолета. В свои 23 
года он уже успел завоевать множе-
ство наград на международных стар-
тах. Самые значимые из них - золотая, 
бронзовая и серебряная медали чем-
пионата мира по стрельбе 2018 года. 
Также в его копилке есть три золота 

Европейских игр, которые проходили 
в июне 2019 года в Минске. И вот те-
перь за отличное выступление на том 
самом чемпионате мира ему не толь-
ко присвоили звание мастера спорта 
международного класса, но и вручили 
олимпийскую лицензию. Но говорить 
о том, что он уже является членом 
сборной, все же рано.

- Артем, конечно, получил лицен-
зию, однако это не дает стопроцент-
ной гарантии, что он в итоге попадет 
в сборную России, - добавляют в ве-
домстве. - Пока он просто является 
кандидатом на членство в команде, 
на него обращают внимание тренеры 
олимпийской сборной.

Еще одной потенциальной кан-
дидаткой является уроженка Тулуна 
Наталья Воробьева, которая пред-

ставляет воль-
ную борьбу. Для 
многократной 
чемпионки мира 
и Европы поезд-
ка на Олимпиаду 
не является чем-
то новым, ведь 
она уже дважды 
завоевывала за-
ветные медали! 
Помните три-
умфальное зо-
лото на Олим-
пиаде 2012 года 
в Лондоне? Тог-
да в схватке она 
победила пред-
ставительницу 
Болгарии Стан-
ку Златеву Хри-
стову. Кстати, 
почему триум-
фальное? Это 

была первая победа сборной России в 
дисциплине «женская борьба». Ранее 
этого не удавалось сделать ни одной 
нашей спортсменке.

На следующей Олимпиаде 2016 го-
да в Рио-де-Жанейро Наталья Во-
робьева вновь дошла до финала, но 
досадно проиграла на последних се-
кундах поединка. В итоге завоевала 
серебряную медаль. После этих со-
ревнований Наталья решила сделать 
паузу в своей карьере - вышла замуж 
и родила ребенка, но поняла, что не 
может жить без борьбы, и вернулась 
в большой спорт. К слову, удачно: 
стала чемпионкой России, а спустя 
несколько месяцев и чемпионкой ми-
ра. Сейчас у Натальи Воробьевой есть 
большие шансы попасть на Игры - все 
будет зависеть от того, как она высту-
пит на чемпионате Европы, который 
состоится в феврале будущего года. 
Правда, в победе нашей спортсменки 
мало кто сомневается.

Олимпийские игры в Токио:

Болеем за сибиряков!

А КАК У НИХ

Из Бурятии 
поедут 
стрелки

Что касается атлетов из соседней 
Бурятии, то олимпийскую лицензию 
получила пока только Инна Степано-
ва, которая представляет стрельбу 
из лука. На Олимпийских играх 2016 
года в Рио-де-Жанейро она вместе с 
командой российских лучниц заняла 
2-е командное место. А возможность 
поехать на Игры в Токио завоевала, 
когда приняла участие в чемпионате 
мира по стрельбе из лука этим летом 
в Нидерландах. Инна и ее товарищи 
по команде Елена Осипова и Ксе-
ния Перова разделили 4-е место в 
командном первенстве с предста-
вительницами Китая. Однако этого 
оказалось достаточно, чтобы полу-
чить шанс попасть в олимпийскую 
сборную страны. Подчеркнем еще 
раз: лицензия не дает стопроцентной 
гарантии на попадание в состав ко-
манды России - все зависит от того, 
как спортсменка выступит на остав-
шихся турнирах. 

КСТАТИ

А почему Япония?
Токио уже не в первый раз будет при-

нимать Олимпиаду. В 1964 году в Стране 

восходящего солнца уже проходили Игры. 

Интересно, что практичные японцы не 

стали строить новые спортивные объ-

екты, а просто обновили старые, подняв 

уровень их инфраструктуры до совре-

менных международных стандартов. А 

еще Токио станет первой олимпийской 

столицей в истории, в которой участникам 

соревнований наравне с организаторами 

и волонтерами будут помогать роботы. 

Они, кстати, также будут и талисманами 

Олимпиады. Вот оно - будущее!
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Наталья Воробьева в 2019 
году стала чемпионкой мира.

Артем Черноусов в 
2018-м завоевал две 
медали на главных 

международных стартах.

Инна Степанова 
тоже титулованная 

спортсменка и мечтает 
о золоте Игр.

Следите 
за новостями 
спорта 
на kp.ru
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Окончание. 
Начало на стр. < 1. 

МЛАДЕНЦЫ 
С ДОСТАВКОЙ В КИТАЙ

Официальной статисти-
ки нет, но только в Москве 
ежегодно на свет появляются 
тысячи младенцев от сурмам. 
Сколько из них остаются в 
России - большой вопрос. 
За малышами к нам едут из 
европейских стран, где сур-
рогатное материнство запре-
щено, а еще из Китая.

Русские женщины чаще 
всего даже не знают, для кого 
вынашивают детей. Зараба-
тывающие на этом миллио-
ны агентства и ИП, остава-
ясь простыми посредниками 
между сурмамами и биоло-
гическими родителями, де-
лают все возможное, чтобы 
оградить стороны от обще-
ния. Зачем? Тут все просто: 
такая анонимность дает воз-
можность обмануть и одних, 
и других.

Что толкает женщин на 
этот заработок? До сих пор ни 
одна из женщин не решалась 
ответить на эти вопросы. На 
интервью Юля (имя изменено) 
согласилась только на усло-
виях анонимности.

В ГРАФЕ «ОТЕЦ» 
ПРОЧЕРК

Еду в подмосковный город, 
где она живет. У покосив-
шихся ворот, на тропинке, 
выложенной старыми ра-
диаторами, меня встретила 
молодая красивая брюнетка.

- Вся моя жизнь - это доч-
ка. Я и на поступок этот по-
шла только ради нее. В гра-
фе «отец» прочерк. Мы с ним 
расстались из-за предатель-
ства, а через неделю я узна-
ла, что беременна. Но про 
аборт даже мысли не было. 

Пока носила дочку, работала 
менеджером и с горем попо-
лам сама сделала ремонт, а 
потом ушла в декретный от-
пуск. Деньги получала - едва 
на еду хватало. У нас в доме 
нет отопления. Вот обогре-
ватель электрический, им и 
топим. А провести отопле-
ние - это тысяч 300. Где мне 
их взять? Тогда мне и пришла 
в голову идея стать суррогат-
ной мамой. Сама не ожидала, 
что на тематическом форуме 
столько откликов будет.

- А кто вам звонил? Это были 
родители, которые страдают 
бесплодием?

- Нет, все родители ищут 
мам через посредников. Так 
что звонили мне из агентств, 
вы себе даже не представляе-
те, как их много. Они просто 
разрывали меня в разные сто-
роны. Обещали горы золотые. 

Но от многих пришлось от-
казаться, так как требовали, 
чтобы я жила под камерами в 
съемной квартире или 
доме всю беремен-
ность. Это очень 
удобный вари-
ант для тех, 
кто из регио-
нов приезжа-
ет в Москву. 
Но я не хоте-
ла свою доч-
ку бросать, 
это было моим 
главным услови-
ем. В итоге я позна-
комилась со Снижаной 
Токар. Она рассказывала, 
что 9 лет этим занимается. 
Раньше у нее было агентство 
ООО «Таймс Бэби», а на мо-
мент нашего с ней знаком-
ства она работала как про-
стой ИП. Мы заключили 
договор. Мой гонорар после 
рождения ребенка по нему 
составляет 1 миллион 100 ты-
сяч рублей. Еще по 25 тысяч 
рублей я должна была полу-
чать каждый месяц. Беремен-
ность наступила после второй 
подсадки эмбриона, и я тогда 
на седьмом небе от счастья 
была. 

- Что ты чувствовала, когда 
малыш зашевелился?

- Радовалась, что с ребе-
ночком все хорошо, что он 

развивается. Но старалась ма-
теринские инстинкты гнать 
от себя в сторону, внушала 

себе, что ребенок не 
мой. Поначалу да-

же получалось.
- А с биоло-

гическими ро-
дителями ты 
знакомилась?

- Нет, они 
сами не за-
хотели об-

щаться. Хо-
тя был момент 

примерно на 20-й 
неделе беременно-

сти, когда Снижана вдруг 
позвонила и потребовала, 
чтобы я срочно приехала в 
Одинцово, в дом, где живут 
беременные женщины. Ска-
зала, что био, так мы назы-
ваем родителей, хотят меня 
видеть. Я приехала, а там 
полный коттедж таких же, 
как я, «пузатиков» (смотрите 
видео на сайте kp.ru). Снижа-
на завела меня в комнату и 
сказала, что, когда родители 
приедут, я должна соврать, 
что живу тут всю беремен-
ность и все вещи мои. Ситу-
ация сама разрешилась, био 
передумали приезжать. Но 
если она врет заказчикам, 
тогда где гарантии, что не 
обманет и меня?

СУРЫ И БИО
- После этого случая ты об-

щалась со Снижаной?
- Да. За неделю до родов я 

по условиям договора пере-
ехала в трехкомнатную квар-
тиру в Москве. Там жили 
женщины, которым вот-вот 
рожать. Снижана приезжа-
ла туда и во время одного из 
разговоров предложила мне 
гонорар еще до родов. Она 
сказала, что мои био уже 
полностью с ней рассчита-
лись. Заплатили ей 4 милли-
она, и она готова мой гоно-
рар отдать. Но оказалось, это 
просто болтовня. 

- Врачи знали, что ты сурро-
гатная мать?

- Да, все были в курсе. Мне 
ведь даже девочку не показа-
ли. Приходили врачи, успо-
каивали меня. В тот же день 
я подписала разрешение на 
передачу малышки биологи-
ческим родителям и отказ от 
нее. А гонорар я так и не по-
лучила. С момента рождения 
девочки, а это было 12 сентя-
бря, прошло уже больше двух 
месяцев. Снижана сначала 
кормила меня обещаниями, 
говорила, что не сегодня, так 
завтра деньги отдаст. А по-
том занесла меня в черный 
список в телефоне и посове-
товала мне идти в суд. Я ста-
ла разбираться в ситуации, и 
выяснилось, что она просто 
мошенница. Таких, как я, 
только за последние полго-
да четверо. Мы уже написали 
заявление в полицию.

- Как же она работает на 
этом рынке 9 лет? То есть об-
манутых женщин больше?

- Когда было агентство, она 
платила гонорары. Не всегда 
вовремя, но платила. А теперь, 
когда стала работать как ИП, 
видимо, решила, что мы про-
стые инкубаторы, зачем нам 
деньги. Сама она живет на 
широкую ногу. Недавно отды-
хала в Италии, купила внедо-
рожник «Порше». Буквально 
на днях я узнала, что она соби-
рается обмануть 30 заказчиков 
из Китая. Причем она этого 
даже не скрывает, аудиоза-
пись с ее новой мошенниче-
ской схемой я уже  передала 
полиции (слушайте на сайте 
kp.ru).

Мы с пострадавшими де-
вочками пойдем до конца. 
Идут в эту программу жен-
щины не от хорошей жизни. 
Одним детей кормить не-
чем, другие пытаются хоть 
как-то жилищные проблемы 
решить, а некоторым и во-
все деньги нужны на лечение 
больных родственников.

Только у нас
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Размер гонорара суррогатным мамам 
ИП Снижана Токар прописывала в договоре с ними,

 но денег женщины не получали.

съемной квартире или 
доме всю беремен-
ность. Это очень 

это было моим 
главным услови-
ем. В итоге я позна-

Снижаной 

себе, что ребенок не 
мой. Поначалу да-

же получалось.
- А с биоло-

гическими ро-
дителями ты 
знакомилась?

сами не за-
хотели об-

щаться. Хо-
тя был момент 

примерно на 20-й 
неделе беременно-

сти, когда Снижана вдруг 

ОФИЦИАЛЬНО
По заявлениям постра-

давших сурмам проводится 
доследственная проверка. 
Решается вопрос о возбуж-
дении уголовного дела по 
статье 159 УК РФ «мо-

шенничество». 

Женщины, родившие 
малышей для биологических 

родителей, судятся 
с мошенницей, забравшей 

детей и не заплатившей 
им гонорар.

Аудио с мошеннической 
схемой слушайте 
на сайте

«Родительский вопрос» поднимаем 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск) на Радио «КП»

Юля (на фото слева) говорит, что решилась вынашивать 
чужого ребенка, чтобы вытащить родную дочь из нищеты. 
Подзаработать ей предложила Снижана Токар (справа).

Исповедь суррогатной мамы: 

Мечтала вылезти из бедности, а оказалась 
инкубатором в чужом прибыльном бизнесе
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Прогноз по го ды на завтра, 10 декабря

Давление  735 мм рт. столба
(норма для декабря - 720)

Относительная влажность 
воздуха 81%
(норма для декабря - 68%)

Ветер северо-западный, 
5 - 6 м/с

Восход - 09.00       Луна
Закат - 16.49         растет

Иркутск -19…-21 -11…-13
Бодайбо -15…-17 -9…-11
Братск -19…-21 -13…-15
Ербогачен -23…-25 -12…-14
Тайшет -21…-23 -4…-6
Усть-Илимск -22…-24 -13…-15

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.

Выпуск подготовлен при участии издателя и региональной редакции Иркутского филиала АО «Издательский дом «Комсомольская правда»
Директор - С.И. ГОЛЬДФАРБ.

Главный редактор «КП» - Иркутск»- Н. Г. ЛЫТКИНА.
E-mаil: natalya.lytkina@phkp.ru

www.irk.kp.ru

Отпечатано на удаленном производственном участке 
АО «Советская Сибирь» в городе Иркутске, 664043, г. Иркутск, 

бульвар Рябикова, д.96, строение 1. 
Ти раж ре гио наль но го вы пус ка - 5 000 эк зем п ля ров. 

Распространяется в Иркутской области и Республике Бурятия.

В Одессе:
- Вы слышали, Рабинович 

умер, неожиданно, накануне 
своего юбилея. 

- Да-а-а… И чего только не 
сделаешь, лишь бы не тра-
титься.

✱  ✱  ✱
Пошляки шутят ниже 

пояса, джентльмены - вы-
ше колен.

✱  ✱  ✱
- Я вчера с двумя девушка-

ми познакомился. Они зимой 
в проруби плавают.

- Это моржихи, что ли?
- Ну одна - да, а другая - ни-

чего так, симпатичная.

✱  ✱  ✱
В России есть два клас-

са: бедные и малоиму-
щие. С бедными все ясно, 
а вот малоимущие - это 
те, у кого имущество вро-
де есть, но им все мало 
и мало.

✱  ✱  ✱
- Подсудимый, клянетесь 

ли вы говорить правду, толь-
ко правду и ничего, кроме 
правды?

- Клянусь, толстая женщи-
на с усиками. 

✱  ✱  ✱
«Если освященный 

спутник не вышел на ор-
биту, значит, он грешен 
и нечего ему делать на 
небесах».

Из объяснительной за-
писки «Роскосмоса».

✱  ✱  ✱
Что-то сегодня голова не 

работает. Не вся, конечно. 
Есть могу.

✱  ✱  ✱

Хорошо быть женщиной 

- знаешь, что твое место 

на кухне. А каково нам, 

мужикам, - ищи себя в 

этом большом и жесто-

ком мире. 

✱  ✱  ✱

- Знаешь, я тут о тебе по-

думал...

- От дурака и слышу!

✱  ✱  ✱

Я сегодня с утра решил 

путешествовать по миру, 

пока не потрачу все свои 

сбережения.

По моим подсчетам, я 

буду дома где-то в 19.30.

✱  ✱  ✱

Разговор блондинок:

- Вчера познакомилась с 

ветеринаром!

- Что, воевал, что ли?

- Ты что, дура?! Это тот, кто 

мясо не ест...

✱  ✱  ✱

Самые интересные 

ночные снимки удалось 

получить зоологам, раз-

местившим фотоловушки 

в своих холодильниках...
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Анастасия 
РУКАВИЦИНА, 

19 лет, Москва:
- Увлекаюсь 

спортом. 
Люблю 

вышивать 
крестиком. 

Будущий 
экономист.

Комментирует 
стилист-

имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Первое, что 
бросается в 

глаза, - слишком 
откровенный разрез. 

Есть ощущение, 
что при ходьбе 

будет видно нижнее 
белье. Стоит 

быть аккуратнее 
и выбирать наряд 

грамотно. 

Модные идеи 
и советы:
@vikamajorova


